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“…y lo acostó en un pesebre, porque no tenían sitio en la posada” (Lc 2,6), 

vino a su casa y los suyos no lo recibieron (Jn1, 11). Ya desde su 

nacimiento, Él no pertenece a ese ambiente que según el mundo es 

importante y poderoso. Hoy nos vuelve a invitar a salir del ámbito de lo 

que todos piensan y quieren, de los criterios dominantes, para entrar en 

la luz de la verdad.  

“Dios ha cumplido su palabra y la ha abreviado” (Is 10,23; Rm 

9,28)... El Hijo mismo es la Palabra, el Logos; la Palabra eterna se ha 

hecho pequeña, tan pequeña como para estar en un pesebre. Se ha 

hecho niño para que la Palabra esté a nuestro alcance». Ahora, la 

Palabra no sólo se puede oír, no sólo tiene una voz, sino que tiene un 

rostro que podemos ver: Jesús de Nazaret. (Verbum Domini 36) 

Como familia religiosa con un carisma peculiar de vivir y anunciar 

la Encarnación continuemos siendo su presencia cercana, amable, para 

que los demás reafirmen su dignidad en cada encuentro con nosotras. 

Desde que la Palabra acampó entre nosotros han desaparecido las 

distancias, Él es el rostro humano de Dios. No es posible la división y la 

negación de nuestra palabra a nadie, desde la verdad de la Encarnación. 

Es contradictorio saber que Dios ha venido a reinar entre nosotros y 

parece ausente en nuestras relaciones. 

Como María, esperamos que nazca en nosotras nueva vida. Como 

Ella, en el silencio interior, meditemos los misterios de lo que sucede a 

nuestro alrededor. Con la esperanza de que “la luz brilló en las tinieblas, 
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y las tinieblas no la vencieron” (Jn 1,4-5) Jesús nacido en la quietud de 

una noche es nuestra Luz.  

Nuestra mirada llena de misericordia descubra lo más bello y 

verdadero que existe en cada ser humano, porque tanto nos ha amado 

Dios que no se quedó con nada, nos lo dio todo, a Jesús, Verbo 

Encarnado. ¿Cómo guardarnos ese 

amor? ¿Cómo no trasmitirlo? 

Que el nacimiento de Jesús 

renueve nuestro corazón y esto se 

refleje en las obras apostólicas que nos 

ha encomendado simplemente porque 

nos ama y confía en nosotras.  

¡Feliz Navidad 2013 y un Año 2014, 

regalo de ese Dios que lo llena todo! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Padre santísimo, manantial y fuente de origen, tú eres el general en el orden divino, al 

comunicar tu esencia a tu Verbo por vía de entendimiento, con lo cual produces, por un 

solo principio, por vía de voluntad, al divino y Santo Espíritu, que es amor. Es como si 

dijera que el Verbo es el provincial y el Espíritu Santo el guardián en un orden divino, en el 

que todo está ordenado hacia Dios. El Verbo recibe de ti y contigo produce al Espíritu 

Santo, guardián igual a ti y al Verbo.” 

Jeanne de Matel OG 04 Cap 6 Diario Espiritual I 
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LA ESPIRITUALIDAD AGUSTINIANA III  

 7. Cultivador de la amistad: “En compañía de los que se le habían 

unido… Comunicaba a los demás lo que recibía del cielo con su estudio y 

oración, enseñando a presentes y ausentes con su palabra y escritos” 

(Posidio Vida 3).  A lo que parece Agustín amaba el compartirlo todo, era 

un enamorado de la amistad, como lo demuestra mucho antes de su 

conversión, donde la cultivaba y tenía grandes proyectos de vida con los 

amigos. Cuando habla del amigo anónimo habla de la amistad como una 

dulzura: “Con todo, era para mí aquella amistad –cocida con el calor de 

estudios semejantes- dulce sobremanera” (Confesiones 4,4,7). Reconoce 

que la amistad verdadera siempre es desinteresada y que así la vivió é l 

mismo: “Porque amaba yo a mis amigos desinteresadamente y sentíame a 

la vez amado desinteresadamente de ellos” (Confesiones 6,16,26). 

 Para Agustín la amistad es uno 

de esos bienes imprescindibles y de 

primera necesidad. “en este mundo son 

necesarias estas dos cosas: la salud y el 

amigo, dos cosas que son de gran valor 

y que no debemos despreciar. La salud y 

el amigo son bienes naturales” (Sermón 

299 D,1-2.). Pero, ¿por qué es necesaria 

la amistad? Porque sin el amigo, nos 

responde Agustín, nada es agradable en 

la vida: “Si la pobreza nos oprime, si el 

duelo nos acongoja, si el sufrimiento 

corporal nos atormenta, siempre hay almas caritativas que saben ejercer 

CCAANNTTAA  YY  CCAAMMIINNAA  CCOONN  SSAANN  AAGGUUSSTTIINN  

Hna. Ma. del Carmen Aceituno cvi 
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el arte de estar contentos con los que ríen y que saben llorar con los que 

lloran. Almas que saben pronunciar palabras reconfortantes, y mantener 

una conversación bienhechora. De esta manera se endulzan los pesares, 

se aligeran las cargas, se vencen los desengaños. Pero en realidad es Dios 

el que lleva a cabo todo esto por y en los hombres. Es Él, a través de su 

Espíritu, el que hace buenos a los hombres. Por otra parte, cuando 

nadamos en la abundancia, o el duelo está lejos de nosotros o gozamos de  

buena salud corporal, o vivimos en una patria libre, pero nos vemos 

obligados a convivir entre gente entre las que no hay ni uno solo del que 

no dudemos o temamos la artimaña, el engaño, el rencor, la discordia, o la 

falsedad, ¿acaso no se convierten entonces todos estos bienes en duros y 

amargos, y pierden toda su alegría y encanto? De esta forma, sin un 

hombre que sea nuestro amigo, no hay nada en este mundo que nos 

parezca amable” (Carta 130,2,4).  

 8. Hombre sencillo y humilde, que era consciente de que todo había sido 

gracia en su vida: “Así, Agustín, favorecido por la gracia del Señor, recibió 

por medio de un prelado tan grande y excelente como Ambrosio la doctrina 

saludable de la Iglesia y los divinos sacramentos” (Posidio Vida 1).  De 

hecho, pide perdón siempre que piensa que alguien ha podido sentirse 

ofendido por algo que ha dicho o hecho, como lo hizo con Jerónimo que se  

sintió ofendido: “Conozco que no podrías haberte molestado si yo no 

hubiese dicho lo que no debí o lo hubiera dicho como debí” (Carta 73,10). 

Y en otro momento le dice: “Te vuelvo a rogar que me corrijas con toda 

confianza cuando vieres que lo necesito. Aunque el episcopado sea mayor 

que el presbiterado, según la nomenclatura jerárquica que el uso de la 

Iglesia ha consagrado ya, con todo, Agustín es menor que Jerónimo en 

muchas cosas, y, en todo caso, no se ha de rehuir ni rechazar la 

corrección de un inferior, cualquiera que sea” (Carta 82,33). 

Agustín hace de la humildad un estilo de vida, una forma de ser y 

de relacionarse consigo mismo, con Dios y con los demás y es que la 
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humildad es el punto de partida del camino de la verdadera religiosidad, 

revestirse de humildad es asumir el modo apropiado para ir elevándose 

paso a paso. La humildad es la virtud que hace que nos comportemos 

como somos y tenemos que ser ante Dios y ante los demás, es decir, nos 

hace apreciarnos a nosotros mismos, descubrir lo que Dios nos ha 

concedido y comprender su grandeza y nuestra pequeñez. Esta es la 

experiencia que se vio obligado a realizar el mismo Agustín para poder 

acceder a la conversión del corazón: “Y buscaba yo el medio de adquirir la 

fortaleza que me hiciese idóneo para gozarte; ni había de hallarla sino 

abrazándome con el Mediador entre Dios y los hombres, el hombre Cristo 

Jesús... Pero yo, que no era humilde, no tenía a Jesús humilde por mi 

Dios, ni sabía de qué cosa pudiera ser maestra su flaqueza” (Confesiones 

7,18,24). Basta pensar en sus Confesiones donde desnuda su alma ante 

sus contemporáneos para darnos cuenta del sentido sencillo de vida que  

tiene. Pero esto no es sólo algo teórico. Cuando el primado de Numidia 

convoca un concilio regional y le pone en un lugar destacado, le escribe 

diciendo que no quiere un lugar de privilegio: “Además, se escribía a los 

mismos obispos de Numidia con un orden tan alterado y descuidado, que 

mi nombre venía en tercer lugar, y bien sé que fui ordenado después de 

muchos otros obispos. Eso es para los demás bastante injurioso y a mí me  

crea envidias” (Carta 59,1). El mismo nos confiesa que desde su 

conversión no aspiró nunca a puesto de honor en la Iglesia: “Yo, en quien 

por misericordia de Dios veis a vuestro obispo, vine siendo joven a esta 

ciudad. Muchos de vosotros lo sabéis. Buscaba dónde fundar un 

monasterio para vivir con mis hermanos. Había abandonado toda 

esperanza mundana y no quise ser lo que hubiera podido ser; tampoco, es 

cierto, busqué lo que soy... Me separé de quienes aman el mundo, pero no 

me equiparé a los que gobiernan a los pueblos. No elegí un puesto 

superior en el banquete de mi Señor, sino el último y despreciable, pero le 

plugo a Él diciendo: Sube más arriba. Hasta tal punto temía el episcopado 

que, cuando comenzó a acrecentar mi fama entre los siervos de Dios, 
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evitaba acercarme a lugares donde sabía que no tenían obispo. Me 

guardaba bien de ello y gemía cuanto podía para salvarme en un puesto 

humilde antes que ponerme en peligro en otro más elevado. Mas, como 

dije, el siervo no debe contradecir a su Señor...” (Sermón 355,2). 

 

Para Agustín, la humildad tiene una importancia radical en la vida 

cristiana,  recordemos el famoso texto de la carta a Dióscoro, donde se nos 

presenta el marco en el cual se entiende y se puede valorar lo que es la 

humildad: “Quisiera, mi Dióscoro, que te sometieras con toda tu piedad a 

este Dios y no buscases para perseguir y alcanzar la verdad otro camino 

que el que ha sido garantizado por aquel que era Dios, y por eso vio la 

debilidad de nuestros pasos. Ese camino es: primero, la humildad; 

segundo, la humildad; tercero, la humildad; y cuantas veces me 

preguntes, otras tantas te diré lo mismo. No es que falten otros que se 

llaman preceptos; pero si la humildad no precede, acompaña y sigue todas 

nuestras buenas acciones, para que miremos a ella cuando se nos 

propone, nos unamos a ella cuando se nos allega y nos dejemos subyugar 

por ella cuando se nos impone, el orgullo nos lo arrebatará todo de las 

manos cuando nos estemos ya felicitando por una buena acción. Porque 

los otros vicios son temibles en el pecado, más el orgullo es también 

temible en las mismas obras buenas. Pueden perderse por el apetito de 

alabanza las empresas que saludablemente ejecutamos... Si me preguntas, 

y cuantas veces me preguntes, acerca de los preceptos de la religión 

cristiana, me gustaría descargarme siempre en la humildad, aunque la 

necesidad me obligue a decir otras cosas” (Carta 118,22). 

Recuerda canta y camina con San Agustín 
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EVANGELLI GAUDIUM  

Cuánto hemos vivido en este año que estamos por concluir; iniciamos 

con el ánimo muy alto pensando que sería una renovación en la fe de 

todos los cristianos, había muy buenos propósitos de celebrar los 50 

años del Concilio Vaticano II y 20 del catecismo de la Iglesia Católica, los 

habíamos desempolvado de los libreros y estábamos listos para 

recuperar documentos tan 

importantes y dejar que nos 

siguieran alentando en nuestro 

trabajo evangelizador. 

También iniciamos con la 

celebración del Sínodo de obispos y 

sabíamos que la exhortación que 

emanara de ese sínodo tocando un 

tema tan actual para la Iglesia y el 

mundo de hoy como era la Evangelización, nos daría muchas pautas de  

renovación. Pero la sorpresa nos la dio esa mañana en que nos llegó la 

noticia de la renuncia de su Santidad Benedicto XVI. Después del shock 

que nos produjo a todos nosotros, comenzamos a caminar hacia la 

elección de un nuevo Pontífice y la dinámica que llevábamos de 

renovación en la fe parecía que se estancaba; pero no fue así, creo una 

vez más que el Espíritu Santo guía esta Iglesia suya y nos demostró una 

vez más que él lleva el timón de la Barca de Pedro y el viento, “ruhá” de  

verdad es un aliento de vida con sabor de eternidad. 

Llegó Francisco con la novedad y frescura que trae siempre lo que viene  

de Dios, y no deja de sorprendernos con su espontaneidad evangélica y lo 

TTEEOOLLOOGGÍÍAA    MMIISSIIOONNEERRAA  

Hna. María Elena González cvi 
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directo de su mensaje. ¿Qué pasaría si nos dejáramos guiar realmente 

por él? ¿Qué cambiaría en nuestra Iglesia? ¿En nuestra Congregación? 

¿En cada una de nosotras? Me siento animada a hacer la prueba, y ¿tú? 

Y bueno, lo que bien inició, bien terminó y cerramos este maravilloso año 

de la fe, y como regalo nos dio su Encíclica “Evangerlii Gaudium” vaya 

nombre, “La alegría del evangelio” sobre todo porque es una exhortación 

misionera y ya con el solo hecho de entrarle a la reflexión por el tema de 

la alegría me llama muchísimo la atención. 

Es un documento grandecito y bien estructurado como todo lo del 

magisterio de la Iglesia. Quisiera en los próximos números ir 

reflexionando sobre algunos puntos que le exhortación nos está 

invitando, por el momento solo quiero resaltar que el Papa nos está 

invitando a todo tiempo a abrirnos, a ser acogedores y lanzados a 

transformar el mundo, a recuperar la cercanía  y el calor humano del 

Dios encarnado. De no sentirnos poseedores de la verdad sino 

buscadores de la verdad con el hermano pobre, necesitado, marginado. 

El Papa nos invita sobre todo al AMOR y la MISERICORDIA, con la 

revolución de la ternura que tanta falta le hace al mundo de hoy. 

Parece que el Papa Francisco tiene un sueño para esta Iglesia nuestra y 

los grandes proyectos inician con un sueño, y esta invitación a ser Iglesia 

hacia afuera, quiere llegar a todos, y es una llamada para mí, para ti, 

para nuestra Congregación y para toda la Iglesia. 

“«Quiero dirigirme a los fieles cristianos —escribe el Papa Francisco— para 

invitarlos a una nueva etapa evangelizadora marcada por esa alegría, e 

indicar caminos para la marcha de la Iglesia en los próximos años». Al 

Pontífice le interesa que cada bautizado lleve a los demás con nuevo 

dinamismo el amor de Jesús, viviendo en «estado permanente de 

misión».2013-11-27 L’Osservatore Romano 
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En enero tendremos el segundo Congreso MISVE y cada vez siento con 

mayor certeza que nuestros jóvenes necesitan saberse misioneros y 

elegidos para contribuir al mensaje del Evangelio y soñar junto con 

Francisco.  

Contamos con las oraciones de todas para que este encuentro traiga 

mucha experiencia de Dios a nuestros Misioneros del Verbo Encarnado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Recibí la idea de abrir el misal, en el que encontré estas palabras que me 

inspiraron un sagrado diálogo durante aquel día y el siguiente:  Hoy sabréis que 

viene el Señor a salvarnos; y mañana veréis su gloria (Ex_16_6s). Tuve entonces el 

deseo de contemplar dicha gloria del único del Padre, anhelando la venida de mi 

esposo, al que llamé el padre de mi virginidad. Ante estas consideraciones, mi 

enternecido corazón, no pudiendo más, se derritió y derramó. Sentí una mano 

purísima y muy delicada que me elevaba y sostenía el corazón.” 

 

Jeanne de Matel OG 04 Cap 78 Diario Espiritual I 
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En este curso escolar, del cual hemos recibido innumerables gracias, 

quisiera destacar especialmente el estar pendientes del término del Año 

de la Fe. Invitación que nos hizo el Papa Benedicto XVI, a quien Dios 

bendiga por siempre, y en el que nos hacía la invitación a abrir nuestro 

corazón y profundizar en la Fe recibida en el bautismo; y de la cual 

debemos responder día a día y crecer, también, día a día en ella. 

El 24 de noviembre, día de Cristo Rey, termina el Año de la Fe, y con él, 

el impulso para seguir creciendo en la Virtud Teologal que nos fue  dada 

en nuestro Bautismo. 

Por lo tanto, es compromiso para toda la vida que Dios nos conceda, no 

es un compromiso que ya terminó y ahora, a otra cosa. Crecer en la fe es 

impulsar nuestra esperanza en la Resurrección de Jesús que, como nos 

dijo; “El que come mi cuerpo y bebe mi sangre, yo lo resucitaré” (cfr. 

Juan 6, 58) poniendo en práctica el mandamiento del amor. 

Agradeceremos al Papa Benedicto XVI y al Papa Francisco, el regalo 

hecho a su Iglesia en sus dos Documentos. 

Pasando a la Catequesis en cuanto elaboración de textos.  

Para el próximo Curso Escolar 2014 - 2015, contamos ya con el 

Catecismo de 3º, NUEVA EDICIÓN. Tengo la pena de comunicarles que, 

en cuanto a los de 6º y de 3º, NUEVOS, algunos colegios han sido 

defraudados vendiéndoseles o ENVIÁNDOSELES, entre los Nuevos, 

algunos de ediciones anteriores. Esto NO LO HA HECHO LA EDITORIAL 

PROGRESO. Como en este caso, otros han sufrido lo mismo, lo que 

LLAA  PPAALLAABBRRAA  EENN  LLAA  CCAATTEEQQUUEESSIISS  

Hna. Teresa Díaz Conti cvi 
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descontrola a las alumnas las alumnos,  y a los papás. Ha habido 

Colegios nuestros que tuvieron que reunirse los papás de 5 o de 4 

alumnos, según el caso, porque sus Catecismos NO COINCIDÍAN con los 

de los 30 o 25 alumnos del grupo. Por parte de los papás, superando su 

enojo, porque no se les reembolsó su dinero (nadie está para pagar de 

nuevo), se reunieron,  preguntaron a la Editorial Progreso por el costo 

total del paquete, y lo tuvieron que volver a pagar. La Editorial Progreso 

se ha portado de maravilla, pero no puede estar absorbiendo cuentas que 

no son suyas, porque ella, CUANDO SE LE  SOLICITA DIREC TAMENTE  

EL ENVÍO DE CATECISMOS, SIEMPRE HA CUMPLIDO, como se los 

pedimos  a ustedes por medio de una Circular, firmada por Tere López 

Cao y por mí,  

Por favor, hermanas directoras, pidan la nueva edición de 3º realizada en 

2013, DIRECTAMENTE A LA EDITORIAL, DE OTRO MODO, NO 

ENCONTRARÁN RESPUÉSTA y sus niños se sentirán muy mal y al 

margen de los demás, lo mismo las o los maestros que tienen que 

planear para unos y otros. 

También les pedí que exigieran a las maestras, y maestros, entregar a fin 

de año TODO EL MATERIAL QUE RECIBIERON: Catecismo, Guía del 

Maestro impresa o en discos. Si no lo hicieron, no será fácil encontrar 

respuesta, porque no podemos estar cada año grabando discos para 

reposición. Lo mejor sería que, desde el principio de año, le sacaran 

copia a los discos, y guardarlos todos juntos para tenerlos en caso de 

pérdida, porque resulta difícil obtenerlos. AÚN MÁS: LA PROXIMA 

EDICIÓN DE 2014-2015, DE LOS CATECISMOS DE 6º, ES NUEVA 

porque se le cambiaron algunos textos, cantos y otros detalles, las y los 

maestros deben tener un DVD para actividades varias y un DVD con los 

cantos nuevos, PORQUE LOS DOS ANTERIORES DISCOS FUERON 

MODIFICADOS. SÓLO la EDITORIA PROGRESO tendrá estos materiales; 



13 
 

el de 3º llevará la Guía del Maestro EN DVD y UN DISCO CON TODOS 

LOS CANTOS. 

Por favor, este es el momento de pedir aclaraciones para que las cosas se 

hagan según Dios lo quiere. PREVER es una estrategia de calidad y de 

mejora continua. 

Sigo poniendo todo este trabajo y el que podamos seguir haciendo, bajo 

la mirada maternal de Santa María de Guadalupe; Ella nos tiene entre 

sus manos porque estamos cumpliendo con la mejor voluntad el deseo 

del Jesús, Verbo Encarnado, el “ir y evangelizar”, nada menos que con su 

Palabra a todos a los que les lleguen estos materiales. 

   H. Teresa Díaz Conti, en Coordinación con la Hna. Ma. 

Teresa López Cao. 

Continuaremos con la guía que nos ofrece Cultura Cristiana, a la que 

conviene suscribirse. Les doy los datos. SÓLO CUESTA $ 200.00. Se 

puede enviarles una Ficha de suscripción y, mediante un depósito de esa 

cantidad, se comenzará a recibir la del mes O PEDIR TODAS LAS 

REVISTAS DESDE ENERO HASTA EL MOMENTO, y, a partir de ahí, 

seguirán recibiendo la revista, renovable por cada año de envío. Lo más 

favorable es HABLAR POR TELÉFONO, es recomendable por todos sus 

ángulos. 

ASOCIACIÓN CULTURAL ONIR, A.C. 
Jalapa 35-1 Colonia Roma, C.P. 06700 México, D. F. 
Tels. 5511 3035 /   5525 0633         Fax    55113689   
 

Colaboración de la Hna. Teresa Díaz Conti Tenorio, c.v.i. 
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REDESCUBRE EL CONCILIO VATICANO II  

Pbro. Francisco Merlos Arroyo. 

1. Muchas cosas en la vida, para que sean duraderos, NECESITAN 

FUNDAMENTOS, 

Los fundamentos dan firmeza y unidad, coherencia y profundidad, 

así que cuando fallan, todo el conjunto se derrumba. Así sucede en 

un edificio un puente, una vivienda, un proyecto  social, educativo o 

económico. También en una familia, si uno tiene fundamentos, 

tendrá muchos problemas inclusive un individuo si vive sin 

convicciones ni principios, puede destruirse a sí mismo y hace 

mucho daño a los demás.   

2. El Concilio Vaticano es un proyecto que tuvo la Iglesia hace 50 

años (1962). En él se nos dejó un pensamiento, y un deseo de  

edificar la Iglesia, en cimientos que le dieras credibilidad en los 

años siguientes. Dichos cimientos tenían raíces profundas en lo 

que la Iglesia había vivido durante 20  siglos. Eran fundamentos 

que la ponían en contacto con la persona de Jesús con la Iglesia 

de los primeros siglos y con la historia viva de tantos hombres y 

mujeres sabios y santos que enriquecieron a la comunidad con el 

testimonio de su vida. 

 

3. Los fundamentos más valiosos que nos dejó EL Concilio son éstos: 

a) La Palabra de Dios, expresad especialmente en la Biblia. 

b) La Iglesia que Jesús quería  y los Apóstoles nos dejaron: 

c) La oración personal  comunitaria, celebrada por la Iglesia en la 

Liturgia. 

d) El diálogo de la Iglesia con el mundo. Se les conoce como las 4 

grandes Constituciones del Concilio Vaticano II.  
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4. Una breve palabra  sobre estos dos grandes ejes fundamentales 

del Concilio 

*1er fundamento: 

Constitución sobre la Palabra de Dios y la Escritura (Dei 

Verbum).  

 

Es el cimiento de la Palabra reveladora de Dios, que encontramos 

en la  historia de la salvación y en la Biblia. Esta palabra culmina 

en Jesús, y es recibida, interpretada, proclamada, celebrada y 

testimoniada por la Iglesia, que se reconoce a sí misma,  como 

pueblo nacido de la misma Palabra, que lo ha convertido y enviado 

en misión al mundo entero. 

 

*2º. Fundamento.  

Constitución sobre la Iglesia (Lumen Gentium).  

 

La Iglesia de Jesús se reconoce a Sí misma como sacramento de 

salvación universal, signo del Reino, pueblo santo de Dios, cuerpo 

de Cristo y y misterio de comunión y signo del Reino, pueblo de 

Cristo y misterio de comunión. Discípulo de Jesús. Con ello el 

Concilio acentúa la dimensión comunitaria y tarea del creyente. El 

discípulo  de Jesús es miembro de una asamblea eclesial que le  

pide ser testigo del Resucitado en el mundo. 

 

*3er. Fundamento:  

Constitución sobre la Liturgia (Sacrosanctum Concilium).  

 

La comunidad cristiana celebra su Fe en el Señor Resucitado,  y al 

hacerlo, la proclama como memorial de los prodigios liberadores 

de Dios, presentes en el corazón de la historia humana. 
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Esto la Iglesia lo celebra en la Liturgia y lo expresa festivamente, 

en la asamblea de los consagrados por la Palabra y los 

sacramentos. 

 

4º. Fundamento: Constitución pastoral sobre la Iglesia en el 

mundo actual (Gaudium et Spes)  

 

La Iglesia está en el mundo vive con él, en él  para él. Esta 

proclamación de Fe en la persona humana, en el Reno de Dios, en 

el mundo y en la historia, manifestando en el mundo y en la 

historia, manifestando así la vocación misionera y pastoral de la 

Iglesia. La Iglesia opera la salvación únicamente como signo de la 

solidaridad, del diálogo, del servicio y del destino común, que 

comparte con todos los seres humanos según el designio de De 

Dios.  

 

Todo el Concilio gira alrededor de estas cuatro herencias  que nos 

dejó para vivirlas. 
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JEANNE DE MATEL, TIENDA DE DIOS EN LA HUMANIDAD  

 

 En este primer artículo después de la motivación, pensé, que sería 

bueno reflexionar sobre lo que puede significar ser tienda de Dios en la 

humanidad para Jeanne de 

Matel y por ende para nosotras 

también.  

 Cuando la Madre de 

Matel, le pide al Verbo 

Encarnado: "Te pido (...)que me 

pierda a todo lo que no sea tú; 

que tú seas por siempre mi 

vida, esposo mío. Que de mí no 

salga jamás otra voz sino la 

tuya; que sea yo la tienda de Dios en la humanidad", lo pide 

también para ti y para mí porque el deseo de su corazón para cada una 

de las hijas de su Orden es que el Verbo Encarnado también les conceda 

ser como ella, esa tienda de Dios en la humanidad, si hermanas porque a 

eso y no a otra cosa estamos llamadas.  

 Pero nos podemos preguntar si Jeanne de Matel conoce el sentido 
bíblico de la palabra "tienda" y lo que esta palabra significa para ella.  
 Si buscamos este término en el OG, vemos que aparece 

aproximadamente 41 veces, casi todas citas del A.T: (Is_33_20s). OG-05 

Capítulo 72, aunque también hay alguna del NT: "Hija, san Pablo se 

refirió con acierto al tabernáculo asentado por Dios y no por hombres 

JJEEAANNNNEE  DDEE  MMAATTEELL  

Hna. Ma. del Carmen Aceituno cvi 
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cuando dijo: Pero Cristo se presentó como Sumo Sacerdote de los bienes 

futuros, a través de una Tie nda  mayor y más perfecta, no fabricada por 

mano de hombre". (Hb_9_11). OG-05 Capítulo 47. 

 Podemos responder afirmativamente a la primera pregunta 

planteada, efectivamente la Madre conoce el sentido bíblico de la tienda.   

 Pero Jeanne ha aprendido en la escuela del Verbo Encarnado, y 

por lo tanto sabe que la verdadera tienda de Dios en la humanidad, es el 

Hijo de Dios. 

 Sí, el Verbo Encarnado es la tienda de Dios entre los hombres 

porque “la Palabra se hizo carne y puso su 

tienda entre nosotros”. Es decir, la 

divinidad se ha instalado entre los 

humanos, se ha encarnado y comparte  

la humanidad en todo lo que ésta 

implica. 

 “Poner su casa o la tienda entre  

nosotros” expresa que Jesús nace en 

un contexto de marginación y dolor, de  

pobreza, de discriminación, de 

inseguridad. La revelación definitiva de  

Dios no es una sombra, un sueño, una 

ilusión sino una realidad tangible. Y 

quiere volver a ser esta realidad 

tangible a través de Jeanne de Matel y 

toda la Orden del Verbo Encarnado, que 

es para el Dios como una nueva encarnación 

 Sí, ha venido para acampar entre nosotros. Este ha sido siempre 

el modo de la presencia de Dios en medio de su pueblo desde la 
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revelación en el Sinaí. La tienda primero, el templo después, fueron los 

modos de presencia. Ahora esta presencia se ha hecho real y viva con la 

vida del hombre. La encarnación es el primer momento de esta tienda, de 

esta morada de Dios entre los hombres y en esta morada es donde vive  

Jeanne de Matel y quiere ella misma ser tienda y que también lo sea su 

Orden y cada una de sus miembros.  

 "La Palabra se hizo carne". No se refiere solo al momento de la 

Encarnación. Es la existencia toda de Jesús la que queda abarcada. El 

proyecto divino realizado es una existencia humana, visible, accesible, 

palpable. La tienda del encuentro, morada de Dios entre los israelitas en 

el desierto, queda sustituida por Jesús. El lugar donde Dios habita en 

medio de los hombres es un hombre de carne y hueso. Una existencia 

humana es ahora el resplandor de Dios, su gloria. Ha desaparecido la 

distancia entre Dios y el hombre. La plenitud personal de Dios es Jesús, 

una plenitud de amor incondicional, consistente. La Palabra de Dios no 

es un sueño fantástico del evangelista en un momento de ensueño 

nostálgico. No. Es una realidad sensible y tangible, cuyo nombre es 

Jesús de Nazaret. Es una afirmación del misterio de la encarnación del 

Hijo; del paso de la existencia eterna de la palabra de Dios, al comienzo 

de su existencia histórica y de su aparición en el mundo, habitando en 

medio de él, poniendo su tienda al lado de la tienda de los hombres. 

 La revelación definitiva de Dios tiene rostro humano. Es una 

realidad cercana. Desde el momento de la venida del Hijo al mundo en la 

debilidad de la "carne", realiza la presencia de Dios entre los hombres. El 

cuerpo de Jesús se convierte, por su muerte y su resurrección, en esa 

tienda de la presencia de Dios, en cuya presencia habita continuamente 

la Madre de Matel, que al mismo tiempo se convierte también en morada 

para Dios, en su tienda donde Dios también habita, "Mi alma es tu 

morada(...) porque me dijiste que estabas en mí como en tu morada". OG-

05 Capítulo 96 
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 El es la verdad y la vida de Dios hecha carne. Ama, cura, perdona. 

Vive y sufre como un hombre entre los hombres. Todos pueden verlo y 

oírlo. Todos pueden creer en él y participar de su plenitud de gracia y de 

verdad.  

 La palabra que habitualmente se traduce por "habitó" quiere decir 

literalmente "fijó tabernáculo", "puso su tienda". 

 Dios siempre ha tenido un fuerte deseo de acompañar al hombre a 

través de su peregrinaje por esta vida. Ya lo demostró cuando en el 
desierto mandó que se le construyese una tienda o tabernáculo donde 
morar a fin de acompañar al pueblo en su viaje por el desierto, pero 
cuando el Verbo se hizo hombre, consideramos que Dios ha dado un 

paso muy grande en su deseo de acercarse al hombre y vivir en 
comunión con él. Apreciamos también que no se trató simplemente de 
una breve aparición momentánea, sino que él llegó a "habitar" entre 
nosotros. “Fijó su tienda entre nosotros” o “puso su carpa, o tienda de 
campaña, su casa, vivienda, lugar de residencia, entre nosotros”. Y el 

carisma que Dios nos regala es para eso, y a esto estaba llamada la 
Madre de Matel, y en ella tú y yo.  "Después de estos dones inestimables, 
qué podía yo decir a mi divino amor sino pedirle que fijara en mí su tienda  
en el tiempo y en la eternidad, y abandonarme a él por ser para mí todas 

las cosas, y darme todo lo que había dado a Jacob, diciéndome que yo era 
su amadísima Sión, a la que entraba glorioso. El, continuó, estimaba más 
la puerta por la que hacía su entrada y su salida con abundancia de 
favores, que todos los tabernáculos de Jacob, que eran tan hermosos. " 
OG-04 Capítulo 52  
 Así pues, la Madre sabe como nosotras hoy, lo que significa vivir 

en tiendas. Conoce por las menciones que hace que los patriarcas 

Abraham, Isaac, Jacob pasaron la mayor parte de su vida en tiendas en 

la tierra de Canaán y sus alrededores. Así como los hijos de Israel 

vivieron en tiendas durante su peregrinación por el desierto durante 

cuarenta años.   
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 La tienda en sentido bíblico es un espacio humilde, provisorio, 

como lo fue el lugar donde la Madre de Matel, se reúne con las dos 

primeras hermanas, ahí como en las tiendas del AT se dan las primeras 

relaciones fraternas que son para ellas refugio y servicio. Eso debería ser 

también la comunidad para nosotras como indica la carta de las visitas 

oficiales para este año. Al igual que para la Madre de Matel y con ella 

nuestras primeras  hermanas, nuestra vida debería tener mucho de fe, 

de camino, de viaje, de vivir precariamente como en una tienda, sin 

domicilio fijo, esperando algo más sólido que sólo Dios puede construir. 

Hablar de tienda nos hace revivir el tiempo en que el pueblo de Israel no 

estaba instalado sino que vivía en cabañas precarias y portátiles. Es 

difícil imaginar a Jeanne de Matel, viviendo instalada y cómodamente en 

su querida tienda de Lyon. Nunca estuvo, ni ella ni sus primeras 

hermanas, ni las que siguieron, instalada en moradas sólidas, 

confortables e independientes. Como “la tienda de reunión” del pueblo de 

Israel, nuestras tiendas también tienen que ser ¨casa movible¨ de Dios, 

que se instale en medio de los hombres donde el Señor quiera llevarlas. 

 Mucha parte de nuestra historia como Orden, es vivida en tiendas 

poco seguras sobre todo al principio y en ciertas etapas de nuestra 

historia donde casi desaparece nuestra gran tienda, convirtiéndose 

muchas hermanas que tuvieron que dispersarse, en esas tiendas 

pequeñas, individuales, o las hermanas que cogieron la tienda y la 

llevaron más allá de los mares, pero todas ellas eran tiendas muy 

cálidas, lo que permitía que se movieran, caminaran, se acercaran a 

otros y confiaran mucho más en ese Dios que pone su tienda en nuestro 

campamento y todo esto hecho con generosidad y alegría, porque 

finalmente vivir así como Jeanne de Matel y muchas hermanas vivieron 

implica ir cambiando de mentalidad hacia actitudes más evangélicas que 

nos ayuden a hacer cada comunidad la verdadera tienda de Dios entre 

los hombres. Esto significa para la madre de Matel, la tienda, ese lugar 
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de encuentro con el Señor donde se vive de manera especial nuestro ser 

de Religiosas del Verbo Encarnado.  

 Hermanas no seamos como el pueblo de Israel que hubo un 

tiempo en el que se olvidó de la vocación de fabricar tiendas y quiso vivir 

en un palacio, lo que hacía que ese dios no podía vivir en la fragilidad y 

en la igualdad de las tiendas. Se olvidaron de esa tienda refugio donde la 

hospitalidad ocupa un lugar central. Esa tienda donde protegernos de las 

inclemencias del tiempo, porque esa tienda evoca la presencia de Dios en 

medio de nosotras. 

 Sabemos que en la nueva y definitiva alianza Cristo Jesús es la 

verdadera tienda del encuentro de todo hombre con Dios. Y en Cristo 

Dios nos comunica su proyecto de salvación, un proyecto del que Jeanne 

de Matel y las Religiosas del Verbo Encarnado formamos parte.  

 Como el Verbo Encarnado 

vino por María, y María está tan 

identificada con él y su misión, 

la Virgen María es también 

tienda del encuentro. Como 

madre y mujer, en cierto modo, 

María puede resultar una 

tienda de encuentro  más 

cercana, accesible y acogedora. 

Por eso también Jeanne de Matel quiere ser esa tienda de Dios en la 

humanidad, para parecerse cada día más a esa tienda de Dios que es 

María.  

 De hecho la Madre de Matel, sólo emplea esta expresión "tienda de 

Dios en la humanidad", en la cita que hemos mencionado al principio 

referida a ella, que quiere ser esta tienda y referida a María, a la que 
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considera, la tienda de Dios en medio de la humanidad, "Al llamarte 

sierva suya, eres constituida [7] reina, hija, madre y esposa. En esto cifro 

nuestra dicha: Y el Verbo se hizo carne para vivir entre nosotros (Jn_1_14). 

Hete aquí cual nueva Jerusalén, más feliz que la antigua; tienda  de Dios  

en medio  de la humanidad  y novedad en la tierra".  

 Como Religiosas del Verbo Encarnado tenemos que acudir y 

quedarnos a vivir de día y de noche en esa preciosa tienda de encuentro 

con Jesús. Esto es vivir como Jeanne en "la tienda" de María: acogerse a 

su amparo, entrar en su casa, recibirla en nuestra casa. Quien vive en 

su tienda, vive  en su alma: Desde ella y con ella va penetrando el 

misterio de Dios: Padre, Hijo, Espíritu Santo, el Dios de salvación; en ella 

y con ella adora al Dios oculto, pero muy presente; con ella va viviendo 

en pura fe y con toda sencillez los misterios de la vida cotidiana, de su 

vida y de la tuya. 

 ¡Qué bien se vive en el alma de María, tienda del encuentro, la 

llena de gracia! Allí te encuentras con el fruto bendito de sus entrañas, el 

Salvador. Allí le cantas con los ángeles; le adoras y danzas ante él, con 

los pastorcitos de Belén. Allí escuchas su mensaje de salvación, lo 

compartes y ponderas con la Madre, y de ella aprendes a meditarlo en el 

corazón y a llevarlo a la vida, esta también es la escuela donde aprende 

Jeanne.  

 En esta "tienda" de María Jeanne aprende a guardar silencio, a 

quedarse en la sombra, a caminar por la vida sin ruido... Nunca verá al 

Verbo tan atractivo, tan cautivador, tan maravilloso, tan divino... como 

cuando le contempla desde la tienda de María. La madre de Matel te 

invita a nunca salir de esta tienda donde el Verbo Encarnado tiene su 

morada permanente como la tiene también en ella, y que tú religiosa del 

Verbo Encarnado también puedas decir... Mi alma (mi tienda)  es tu 

morada y tú eres mi sol, porque me dijiste que estabas en mí como en tu 
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morada y que te complaces en ser un sol expuesto sobre el altar, cuyo 

vidrio soy yo, a través del cual te muestras tan amable como adorable.  

OG-05 Capítulo 96 

 En la tienda del encuentro que es María contemplarás junto con 

NVM a Jesús resucitado y glorioso, y junto a ellas, tú Religiosa del Verbo 

Encarnado, lo proclamarás Señor y dueño de todo corazón humano en el 

cual el Verbo Encarnado también pone su tienda.  

 ¡Qué bien vive Jeanne en el alma de María! Sabe que no hay mejor 

tienda de campaña para pasar por el  desierto y acampar junto a Dios. 

Allí, mejor que en ningún otro lugar, se escucha aquella Palabra, 

plenitud de sabiduría, que Dios habla en eterno silencio, y en silencio es 

acogida. Allí una entiende sin entender; siente sin sentir; ve sin abrir los 

ojos;  habla sin palabras; escucha sin sonidos; sobre todo, una ama sin 

cortapisas, porque se siente infinitamente amada. Algo o mucho de esa 

bendita mujer se nos va pegando, como la suavidad de su alma 

impregnada en Dios, la sencillez de su alma absorta en Dios, la libertad 

de su alma enamorada de Dios, la seguridad de su alma abandonada en 

Dios y poseída de Dios. Jeanne de Matel vive en la tienda de María y 

María vive en la tienda de Jeanne, no en vano la Virgen juega un pape l 

primordial en la vida de nuestra Madre y en la vida de la Orden, para la 

cual las dos deberían ser tiendas de encuentro con el Verbo Encarnado, 

la verdadera tienda de Dios entre los hombres. 

 El alma de JEANNE DE MATEL es un excelente lugar para vivir la 

comunión de los santos. Allí nunca estas sola, ensancha el espacio de tu 

tienda, allí te encuentras con tantas personas queridas, todas quieren a 

María, ella es lugar de encuentro con los amigos y hermanos de ideales, 

allí saludas a cada una, oras y cantas con todas, repartes y recibes 

abrazos de amistad y besos de fraternidad... 
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 Como se ha dicho desde 
el comienzo, la Madre de Matel 
se sintió también llamada a ser 

esa "tienda de Dios en la 
humanidad" y en ella 
deberíamos sentir también esa 
llamada. Porque al igual que 

Jeanne de Matel, las Religiosas 
del Verbo Encarnado estamos 
llamadas a ser personal y 
congregacionalmente “la tienda 
de Dios en la humanidad”. Lo 

cual nos lleva a preguntarnos 
qué significa ser esa tienda en 
medio de este mundo donde 
queremos Vivir y Anunciar la 
Encarnación del Verbo.  

Deberíamos volver nuestro 
rostro, nuestra mirada y 
nuestro corazón hacia Jeanne y 
preguntarle qué significa para 

ella ser hoy la tienda de Dios entre  
los hombres, como quiere que las Religiosas del Verbo Encarnado sean 
esa tienda de encuentro. 
 Ser la tienda de Dios en la humanidad puede significar: 

Que nuestra tienda también sea universal, con la puerta siempre 

abierta a todos, especialmente a los más pobres, necesitados y olvidados 

de este mundo. 

Que nuestra tienda sea cálida, acogedora, infatigable, hospitalaria… 

Que gente de diversos pueblos, culturas, tribus y familias 

encuentren un espacio en nuestro mundo y en nuestra tienda. 
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Que seguir al Verbo Encarnado es aprender a vivir en la tienda en 

sentido bíblico, es aprender a vivir en la tienda de su seguimiento y de su 

proyecto. 

Que aprendamos el trabajo pastoral de ser “hacedoras de tiendas” 

para plantarlas allá donde el Verbo se quiera hacer presente.  

Que como Jesús se encarnó en la cultura bíblica y del judaísmo, en 

Palestina así nosotras debemos encarnar la Palabra de Dios en el tiempo 

actual.  

Que entendamos la existencia esencialmente desde el misterio de la 

Encarnación, porque en Jesús, verdadero Dios y verdadero hombre se 

encuentran totalmente Dios y e l hombre.  

Que contemplemos de una forma especial el misterio de la 
Encarnación, que nos habla de esa irrupción plena de Dios en la vida del 

hombre por la acogida de María. 

Creer que Dios se ha hecho hombre en Jesús y por ello todos los 

ámbitos de la vida del hombre son lugar de revelación y encuentro con 

Dios. 

 Jeanne de Matel quiere que la tienda de las religiosas del Verbo 

Encarnado en medio del mundo, sea un lugar para la promesa. 

Recordamos en pasaje del Génesis donde preguntan a Abraham, donde 
está Sara su mujer, Y él responde "allí en la tienda",  le dicen que cuando  

el año siguiente Sara habrá tenido un hijo y que causa la risa de Sara. 

Contemplamos el escepticismo de Sara. En la tienda donde está 

Sara hay una promesa, Sara tendrá un hijo. Y ella ante la promesa de  

Dios se ríe. Podemos parecernos a Sara, es la reacción habitual ante lo 

que nos desborda y llama a algo que nos parece superior a nuestras 

fuerzas. 
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Cuántas veces en nuestra tienda también hemos dudado de las 

promesas de Dios. Nuestra vocación religiosa es una constante llamada a 

dejar que el Señor entre en nuestras vidas para ir más allá de nuestros 

límites y posibilidades, e ir haciendo realidad los sueños de Dios muchos 

más amplios que nuestras especulaciones de tejas abajo. 

Jeanne de Matel quiere que la tienda de las Religiosas del Verbo 

Encarnado sea un lugar donde encontrarse con Dios. 

Hay que perder el miedo al encuentro con el Señor, a adentrarnos 

en los espacios de la mística y la contemplación. Cada comunidad debe 

buscar la manera de hacer koinonía, comunidad de vida con Jesús y esto 

hacerlo en solidaridad con nuestro entorno. Hay que tratar ¿por qué no? 

que a la gente con la que trabajamos, sobre todo los jóvenes les guste 

rezar con nosotras. En la relación con Dios hemos de buscar la manera 

para hablar a niños, jóvenes, adultos… de un Dios de indicativos y no de 

imperativos. Para vivir esta experiencia de encuentro es importante 

recorrer juntas los caminos de nuestro carisma fundacional. Que Dios 

siga contemplando con delicia las casas de su Orden donde es adorado 

en espíritu y en verdad. ¿Son realmente las comunidades de las 

Religiosas del Verbo Encarnado un lugar para el encuentro con Dios?  

Jeanne de Matel quiere que la tienda de las religiosas del Verbo 

Encarnado, sea un lugar para aprender a ser humanas porque la palabra 

se hizo carne y acampó entre nosotros. Es sin lugar a dudas una 

invitación a vivir plenamente nuestro carisma. Frente a la humanidad 

que nos trae la Encarnación del Hijo de Dios. Nuestra vida consagrada 

como Religiosas del Verbo Encarnado, irá cobrando mayor sentido en la 

medida en que seamos capaces de poner nuestra tienda de acampar 

entre los hombres como acampó Jesús en su Encarnación. De este 

planteamiento surge la pregunta de ¿cómo ofrecer nuestra vida 

enraizada en lo más hondo de la condición humana, no como algo 
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separado, distante…?. La paradoja que en ocasiones surge es que Dios 

quiere hacerse humano y nosotras queremos hacerlo espiritual, frente a 

la humanidad que nos trae la Encarnación del Hijo de Dios. Leonardo 

Boff a este respecto decía: “tan humano, sólo podía ser Dios mismo”. 

Dios ha puesto su tienda entre nosotros para ser uno de nosotros. Puede  

ser que en ocasiones nuestra comunidades más que campos para que las 

personas, especialmente las jóvenes,  acampen se convierten en campos 

de minas, no pueden decir esto o lo otro, tocar aquello, queremos que 

ellas se encarnen en nosotras y quizá nos falta encarnarnos también 

nosotras en sus sueños y utopía.  

Jeanne de Matel quiere que la tienda de las religiosas del Verbo 

Encarnado sea un lugar para volver al camino. Sabemos por la historia 

de nuestra Congregación que los inicios no fueron fáciles, la Madre de 

Matel tuvo que vérselas con no pocas dificultades, conocemos los 

problemas que tuvo para la aprobación de la Congregación en Lyon. Por 

momentos se tiene la sensación que la congregación a la que está 

llamada a fundar, está en cierto modo “en el aire”, pero por encima de 

estos problemas estaba el mismo Verbo Encarnado que la animaba a 

seguir adelante. Y después de nuestra Venerada Madre, cuantas 

hermanas “han vivido en una tienda”, es decir sin estructuras de 

seguridad, sin un respaldo económico. Quizá nos vendría bien mejor 

desear “hacernos una tienda” y vivir de alguna manera en la 

provisionalidad de los que esperan todo de Dios. Pero que sea una 

“tienda movible”, porque no podemos plantarnos y fijar nuestra morada 

donde más nos acomode, estamos llamadas a ser profetas de la 

Encarnación y ésta es dinámica, nunca estática.   

Jeanne de Matel quiere que la tienda de la religiosa del Verbo 

Encarnado, es un lugar para reconciliarse con la propia pobreza, porque 

sabemos que si la tienda terrenal que es nuestra morada, es destruida, 
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tenemos de Dios un edificio, una casa no hecha por manos... donde dejar 

de gemir, como nos dice San Pablo en Corintios. 

Esta tienda nos invita a reconciliarnos con nuestra propia pobreza, 

es ser queridas como lo que somos y no como deberíamos ser. Gemir por 

los empobrecimientos a nivel de la Congregación, por las estadísticas que 

dicen que cada vez somos más mayores, cada vez menos hermanas, que 

no nos alcanza el presupuesto, no hay vocaciones de las escuelas… 

acaba dando a nuestra vida religiosa un talante triste y deprimente. 

Estas situaciones de pobreza hay que verlas como un kairos de 

descenso, ya nuestras casas de formación no están llenas. Queríamos 

seguir “vestidos” de grandes obras, de muchas hermanas... pero la 

realidad es otra, hoy parece que el número se aproxima más a la 

capacidad de una tienda que a la de grandes edificios. Y todo esto en 

cierta manera nos pone nerviosas, a la hora de hacer una propuesta a 

las jóvenes se nos mezcla el ofrecer la felicidad, la creatividad y libertad 

evangélica con el que “a ver si viene a sostenernos en el trabajo”.  

Pero se nos olvida que los momentos creadores en nuestra vida 

religiosa se han hecho con grandes rupturas. Quizá no valoramos 

suficientemente lo que muchas Religiosas del Verbo Encarnado 

construyeron con grandes sudores. Pero hoy más que nunca tenemos 

que tener los oídos bien abiertos para escuchar los signos de los tiempos.  

 Nuestra verdadera tienda, nuestra morada está en Dios, pero 

debemos cuidar nuestras pequeñas tiendas terrenales siendo fieles al 

carisma recibido, poniendo nuestra tienda en medio de la tienda de los 

hombres como hace Jesús, en la encarnación. Así nos podemos 

preguntar cómo vivimos el empobrecimiento de nuestra tienda terrena y 

cómo vivimos el sentirnos muchas veces sin fuerza para sacar nuestras 

obras adelante. 
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 Jeanne de Matel quiere que la tienda de las religiosas del Verbo 

Encarnado sean "el tabernáculo de Dios con los hombres", "y él morará 

con ellas; y ellas serán su pueblo y Dios mismo estará con ellas como su 

Dios. Enjugará Dios toda lágrima de los ojos de ellas; y ya no habrá 

muerte, ni habrá más llanto, ni clamor, ni dolor; porque las primeras cosas 

pasaron”. (Cf. 2 Cor 5, 1-5) 

 Podemos decir que este es un texto para los tiempos de desánimo 
que podemos vivir en nuestra vida consagrada, para saber que Dios es 

un Dios que pone su tienda entre los hombres y ahí enjugará nuestras 
lágrimas en la tienda de la nueva Jerusalén. Estas palabras deberían 
servirnos como acicate para ilusionarnos en nuestro trabajo apostólico, 
hablando de una tienda en la que vamos a entrar todas. Esto nos debe 
llevar a ampliar el espacio de nuestra tienda para que nuestro proyecto 

incluya a todos los sectores con los que estamos trabajando. Conectando 
con nuestra espiritualidad que tiene su fundamento en la Encarnación 
del Verbo, ese proyecto tiene que ser incluyente, de tiendas y puertas 
abiertas, porque el Verbo se hizo carne y puso su tienda entre nosotros… 

 Voy a dejar este artículo sin terminar, te invito a que lo hagas tú, 
respondiendo a la pregunta, ¿Cómo quiere el Verbo Encarnado y Jeanne  
de Matel que sea mi tienda?, tómate un tiempo para responder. 

Me despido con un afectuoso saludo en el corazón del Verbo 

Encarnado y en el corazón maternal de María y Jeanne de Matel, tiendas 

de Dios en la humanidad.  

PD: El artículo es un poco largo, pero no quería cortarlo para no 

perder el hilo conductor y como la edición del Cor Unum se ha limitado, 

así tenemos material hasta que aparezca el próximo número. Además la 

Madre de Matel se merece todo el espacio del mundo... 
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15-17-NOVIEMBRE 2013     MEXICO D.F. 

17:00 horas Instituto Anglo Español 

Saludo fraternal, cariñoso, alegre, bullicioso por parte de cada una de las 

hermanas asistentes a la convivencia representando África, Europa, 

Estados Unidos, México, Guatemala acogimos con cariño las reliquias de 

Nuestra Venerada Madre Jeanne Chézard de Matel, y con GRATITUD 

recibimos la palabras de acogida y bienvenida de Nuestra Superiora 

General Margarita María Dibildox. Unimos nuestras voces para iniciar el 

rezo de Vísperas “La Palabra se hizo carne y puso su morada entre 

nosotros llena de gracia y de verdad,… Cristo es el camino, Cristo es la 

Verdad Cristo es la vida, Cristo es mi vida… ¡Tú estás aquí: Verbo 

Encarnado!, y me llamas a ser Fiel, Feliz y Fecunda, tema fundamental 

de la convivencia con un logo elaborado por nuestra hermana Eugenia  

Moría Morán, quien nos dio la explicación del mismo en símbolo y color.    

La hermana Teresa López Cao con el tema: “FIELES desde nuestras 

raíces, identidad para el futuro” nos ubico en el pensamiento de Nuestra 

Venerada Madre Jeanne Chézard de Matel en nuestro SER y  Hacer en 

nuestra queridísima Congregación y volvimos a constatar que el 

CARISMA es actual, ECLESIAL y para nuestra época, nos despedimos y 

nos retiramos a descansar para regresar al día siguiente con entusiasmo 

seguir adelante en este encuentro de vivencia  y cariño. 

Iniciamos con el rezo de Laudes con el salmo 91 dado en una hermosa 

proyección “tus acciones, Señor, son mi alegría y mi júbilo las obras de 

tus manos…  la hermana Ma. de la Paz Padilla nos presentó dos Cd. de  

las diferentes acciones apostólicas de la Congregación del Verbo 

Encarnado, trabajos bien elaborados por las hermanas,  y se nos informó 

CCOONNVVIIVVEENNCCIIAA  GGEENNEERRAALL  

Hna. Luz de Lourdes Berrios cvi 
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sobre la página Web de la Congregación. Gracias por este trabajo tan 

actual, necesario y  útil. Escuchamos una interesante charla “FELICES 

en comunidad” sobre las diferentes formas de Comunicación con sus 

límites y logros por el padre misionero de Guadalupe, José Arturo Torres 

quien pidió algunas hermanas 

para representar en sociodrama 

los diferentes ejemplos que nos 

compartía. 

 

 

 

 

 

¶ Salimos a comer donas, tomar 

un cafecito, té, etc. Después entramos nuevamente al salón para 

escuchar la consecuencia lógica, quien es fiel es fecunda por el padre 

José Luis Ferré quien con emoción y sabiduría a través de su plática 

“FECUNDAS en comunidad” nos llevaba a concluir en la necesidad de 

comprender que de la fidelidad se deduce la fecundidad y por 

consecuencia la satisfacción el gozo  y la felicidad. Como el día 

anterior salimos a compartir fraternalmente nuestra alegría, 

recuerdos, experiencia y cariño, para reanudar nuestra oración y  

trabajo en el salón de actos. Participamos en la Eucaristía, donde 

como congregación dimos gracias por los 5O años de Consagración 

Religiosa de nuestras hermanas: María Tenorio Cancino de Jesús 
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Hostia, Luz de Lourdes Berrios Fernández de María Inmaculada, 

María Guadalupe Polo Polo del Sagrado Corazón, Martha Martínez 

Campos de la Preciosa Sangre, Gloria Josefina Vargas Mendoza de  

Jesús Hostia y de los 25 años de Vida Religiosa de nuestras 

hermanas: Silvia Pérez Osorio de María Inmaculada, Enedina Cruz 

Somera del Santísimo Sacramento, Martina Cruz Ponce de María 

Inmaculada, María Catalina Paredes Prado de Jesús Crucificado, 

Graciela Manríquez Núñez de Jesús Eucaristía, Laura María Alejandri 

Rodríguez de Jesús Sacerdote, Epifanía Cuéllar Hipólito de Jesús 

Eucaristía, ¡SÍ! Alegría, gratitud, cariño, emociones compartidas y 

sobre todo la VIDA en la CONGREGACIÒN DEL VERBO ENCARNADO  

de cada una de ellas que con interacción de la Congregación suscitan 

vivencias, recuerdos, trabajo, lágrimas, entrega y cariño,   

BENDICION POR CADA UNA DE ELLAS 

GRATITUD Y ENTREGA…FELICIDADES MIL 

POR SU CONSAGRACION. Al terminar 

salimos a compartir de la comida, sabrosa, 

mesas con manteles de color vino y blanco, 

dulces ricos de las diferentes regiones.   

GRACIAS AMADISIMA CONGREGACION DEL 

VERBO ENCARNADO, presente en la IGLESIA 

y en el siglo 21, MIL GRACIAS . Subimos en el 

tiempo oportuno a continuar nuestra 

convivencia y una gran sorpresa cuando nos 

presentaron al coro “Coci Fratelli” quienes 

nos deleitaron con fragmentos de música polifónica, mexicana y 

hermosa, por una hora, que se nos fue rápidamente, Dios les bendiga 

y acompañe siempre.  Después bajamos a recoger un precioso regalo 

que todas recibimos con agrado de la tómbola organizada por 

nuestras hermanas regionales y jugamos después en un lucidor rally 

donde se formaron grupos representando a Argentina, Uruguay, 
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África, Europa, México y así de los lugares donde la Congregación 

comparte la vivencia de la encarnación, hubo cantos, bailes, porras, 

entusiasmo y continuamos con una alegre  Kermesse vivencial con 

sus puestos, comida y dulces, AQUÍ tamales, ALLA tlacoyos, POR 

ALLA dulces, jamoncillos, camotes, champurrado, pozole, buñuelos, 

horchata, y comimos, comimos, gritamos, saludamos, nos alegramos 

con todas. GRACIAS MIL HERMANAS, MIL GRACIAS, después nos 

fuimos a descansar, para regresar al día siguiente domingo 19 

octubre de 2013.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

SORPRESA, ADMIRACION GRATITUD iniciamos el día con la 

Eucaristía el sacerdote que la presidía se presentó como llamado por 

el VERBO ENCANADO a iniciar la rama masculina de la congregación 

del Verbo Encarnado, se llama P. Ricardo Villareal actualmente aún   

es sacerdote Dominico con permiso de sus superiores lleva tres años    

preparándose para esta encomienda del Verbo Encarnado, vive en la 

casa adaptada por y para ellos en del D.F. en la calle Antonio del 

Castillo anterior casa Regional NSG. Vive actualmente con el que será 

el formador, que está preparado y que pronto va a ser ordenado, hay 

otro joven que según nos dice el padre a veces dice sí y otras dice no, 

pidamos por éll, también en Ometepec hay 4 jóvenes aspirantes y en 

Aguascalientes hay otros, también oremos por ellos. 

El Padre al inicio de la Eucaristía nos pidió que nos saludáramos 

unas a otras como ordinariamente lo hacemos y YA Saben hubo 

sonrisas, abrazos, saludos a lo lejos a lo cerca, unas subían corriendo 

por las escaleras del salón, otras bajaban con alegría todas , con 

cariño y así pasaron los minutos, el murmullo era candente entonces 

el Padre nos invito a seguir la Eucaristía y el silencio se hizo realidad 

, el padre Ricardo dijo a sus hermanos que estaban con él en el foro 

“ESTA ALEGRÌA , CARIÑO Y FRATERNIDAD DE LA HERMANAS FUE 

LO QUE ME CONVENCIÓ DE QUE EL CARISMA ESTA VIVO POR 
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ESO ESTOY AQUÍ, al terminar la Eucaristía el padre pidió a la Madre  

Margarita María su bendición, ella subió al foro extendió su brazo y 

con sencillez la otorgo,  Terminamos así la Eucaristía. Escuchamos a 

la Madre Margarita quien nos informó sobre el proceso de 

reconfiguración de la Congregación para definir si queremos, la unión 

y nos explico en qué consistía este proceso y nos hizo tomar 

conciencia de la realidad de hermanas en cada generalato con 

quienes seguiremos profundizando, estudiando estas formas de 

unión, que oremos y preparemos para cuando de manera individual 

nos definamos por una de estas formas, nos seguirán informando y 

preparando para este momento, debemos confiar en Dios. Entonces 

nos dispusimos para manifestarle a María nuestra madre nuestra 

devoción, cariño filial y admiración entonces se hizo presente Europa, 

América y África... rezamos el ave María en francés, español e inglés 

fueron momentos de devoción filial, confianza y profundidad 

espiritual bello momento, GRACIAS MADRE POR ESTAR CON 

NOSOTROS, POR SER NUESTRA MADRE, POR TU AMOR A JESUS Y 

TU PRESENCIA EN LA IGLESIA Y DESDE LUEGO ENTRE 

NOSOTRAS. MIL GRACIAS. 

NOS PREPARAMOS PARA 

EL MOMENTO 

MARAVILLOSO DE 

ADORAR A JESUS EN LA 

EUCARISTÍA DONDE SU 

PRESENCIA FUE UNA 

REALIDAD, SU FUERZA 

NUESTRA ESPERANZA, 

SU PAZ NUESTRA 

CONFIANZA. SI SIEMPRE 

FIELES. AMEN.  
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Bajamos al patio a compartir una sabrosa taquiza, de tacos de: 

chicharrón, nopales, bistec, pollo frijoles. 

En esta convivencia se vivió un ambiente fraterno, unidas en Jesús, 

Verbo Encarnado, compartimos nuestro ser y quehacer, 

experimentando su amor y fidelidad. Nuestra Superiora General, su 

consejo y hermanas regionales organizaron cada uno de los eventos 

de esta convivencia en la que sin duda nos unimos para caminar en 

la fe y construir el reino de Dios….llamadas a vivir nuestra 

consagración FIELES, FELICES Y FECUNDAS… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Querido amor, pareces mudo como un niño, y me hablas como un doctor. El que 

ama nunca termina de decir a su amada cuánto la ama: Lo que se ama nunca 

produce hartura. Así como me complacía en manifestar mis misterios a mi discípulo 

amado, me complazco en revelártelos. Mi Madre, que te dio sus alas así como Juan 

sus ojos gozaba mientras que yo te instruía durante vísperas, el sermón, maitines y 

las misas. Ven, corazón mío, a adorarme sobre su seno, que es adorable como su 

trono, del que verás salir rayos y truenos a manera de destellos más deliciosos que 

espantables. Ven al establo para presentarte ante el juicio del amor y de la gracia.” 

Jeanne de Matel OG 05 Cap 154 Diario Espiritual II 
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PENSAR LA FORMACIÓN DE LA RELIGIOSA DEL VERBO ENCARNADO 

CÓMO ENSEÑAMOS Y TRANSMITIMOS EL CARISMA (I) 

   

  Soy muy consciente de que si hay una misión difícil en 

nuestra vida y donde además nos jugamos el futuro, es sin lugar a dudas 

La Formación, tarea que casi nadie quiere, tarea que desgasta 

enormemente, y que al mismo tiempo muchas nos permitimos cuestionar 

y criticar, sacando la formadora que todas llevamos dentro.  

  Es verdad que a veces la misión a la que el Verbo 

Encarnado nos envía nos desgasta mucho. Este desgaste en la misión en 

general tiene diferentes causas. La primera porque muchas veces 

estamos saturadas de tareas y a penas tenemos tiempo para orar en 

serio, que es la respiración del espíritu; la segunda porque hemos 

perdido el horizonte personal de la misión, el "tú" (el mismo Verbo 

Encarnado) que nos sigue llamando ahora como al principio; y, tres, 

porque lo que nos desgasta no es el trabajo que hacemos, sino haber 

perdido el nutriente principal de la misión.  

  Me pregunto frecuentemente, qué es lo que ofrecemos las 

religiosas del Verbo Encarnado desde nuestra vida consagrada a las 

jóvenes que últimamente “casi” ni se acercan... a la  Congregación. ¿Es 

verdad que queremos vocaciones?, aunque pueda sonar un poco fuerte,  

deberíamos preguntarnos, si las "queremos" realmente o sólo las 

DDEESSDDEE  MMAADDRRIIDD  

Hna. Ma. del Carmen Aceituno cvi 
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necesitamos para ir cubriendo bajas, si es por esto último, puede ser una 

explicación de por qué el Señor "nos ha bajado la cuota".   

  Si hay un tema fundamental en la formación de la Religiosa 

del Verbo Encarnado hoy, es sin lugar a dudas cómo enseñamos y 

transmitimos nuestro carisma en la Congregación a las jóvenes que se 

sienten atraídas por el Verbo Encarnado y quieren seguirlo en nuestra 

"comunidad evangélica". Es decir, cómo es la formación de la Religiosa 

del Verbo Encarnado en su triple dimensión, humana, cristiana y 

consagrada.  

  Sabemos que el carisma por sí sólo no logra la formación de 

la persona. De nada serviría pedir a la postulante, novicia, juniora... que  

estudiara y aprendiera de memoria el carisma de la Congregación, Vivir y 

Anunciar la Encarnación del Verbo. Porque al final de un estudio 

memorístico de las Constituciones obtendríamos una persona experta en 

el carisma pero esto no garantiza una persona que vive de acuerdo al 

carisma.  

  Lo ideal en nuestra formación es hacer que la futura 

religiosa del Verbo Encarnado logre hacer de nuestro carisma la parte 

fundamental de su vida que le ayude a vivir de acuerdo con él, por 

supuesto que el testimonio de las que ya se supone que vivimos este 

carisma (de todas), será fundamental. Parafraseando a Bruno Secondin, 

diríamos que cuando la religiosa del Verbo Encarnado logra vivir "el 

secreto común que lleva en el corazón", entonces el carisma comienza a 

conformar su personalidad en su triple identidad.   

Esta diferenciación entre vivir el carisma o conocer el carisma nos 

lleva a hacer una distinción clara: no es el carisma el que forma, es la 

acción de la formadora sobre la formanda y la libertad con la que la 

formanda acepta transformar su vida, de acuerdo al carisma. Por ello, 
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más que hablar de enseñanza del carisma, el término más adecuado 

sería el de transmisión del carisma. Claro está que la condición sine 

quanum, sería que la formadora lo tuviera... al igual que cada una de las 

hermanas. 

Nuestro carisma es siempre nuevo y actual, la Encarnación no 

pasa de moda. El seguimiento del Verbo Encarnado inspirado por el 

Espíritu Santo a Jeanne de Matel, no está sujeto a unas circunstancias 

históricas, sociales o culturales determinadas. Si bien nace en las 

condiciones dadas en la Francia del siglo XVII, por ser obra del Espíritu 

se ha ido adaptando a las circunstancias de tiempos y lugares en estos 

siglos de existencia, sin perder su carácter genuino porque hemos 

tratado siempre de adaptarnos a las diferentes circunstancias históricas 

sin traicionar o cambiar nuestro carisma originario, sino para vivir con 

mayor fidelidad el carisma de la Madre de Matel. Nuestro carisma jamás 

va a morir porque no nace de una necesidad determinada que pueda ser 

suplida por otro agente. Así nuestra vida religiosa es un especial 

seguimiento del Verbo Encarnado, como una respuesta, no a una 

necesidad humana, sino a una invitación del Amor, que comienza de 

alguna manera con la misma encarnación del Verbo, que se prolonga en 

Jeanne de Matel y en cada una de las hijas de su Orden.  

Juan Pablo II es de una exactitud magistral, leemos sus palabras 

como dirigidas a nosotras: "Se invita pues a la Congregación del Verbo 

Encarnado a reproducir con valor la audacia, la creatividad y la santidad 

de Jeanne de Matel, su fundadora, como respuesta a los signos de los 

tiempos que surgen en el mundo de hoy. Esta invitación es sobre todo 

una llamada a perseverar en el camino de santidad a través de las 

dificultades materiales y espirituales que marcan la vida cotidiana. Pero 

es también llamada a buscar la competencia en el propio trabajo y a 

cultivar una fidelidad dinámica a la propia misión, adaptando sus 

formas, cuando es necesario, a las nuevas situaciones y a las diversas 
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necesidades, en plena docilidad a la inspiración divina y al 

discernimiento eclesial. Debe permanecer viva, pues, la convicción de 

que la garantía de toda renovación que pretenda ser fiel a la inspiración 

originaria está en la búsqueda de la conformación cada vez más plena 

con el Señor. En este espíritu, vuelve a ser hoy urgente para la 

Congregación del Verbo Encarnado, la necesidad de una referencia 

renovada a la Regla, porque en ella y en las Constituciones se contiene  

un itinerario de seguimiento, caracterizado por su carisma específico 

reconocido por la Iglesia, Vivir y Anunciar la Encarnación. Una creciente 

atención al Carisma, ofrecerá a las Religiosas del Verbo Encarnado un 

criterio seguro para buscar las formas adecuadas de testimonio capaces 

de responder a las exigencias del momento sin alejarse de la inspiración 

inicial, que tuvo lugar con Jeanne de Matel".  

Cualquiera de las hermanas que presten este servicio de 

formación, encuentra en estas palabras los lineamientos inspiradores en 

la tarea de formar las futuras Religiosas del Verbo Encarnado. Nuestro 

carisma contiene el itinerario, el mapa que debe seguir para lograr 

plasmar la mujer ideal que quiere seguir al Verbo Encarnado de acuerdo 

a los deseos de Jeanne de Matel. No hay que dejarse llevar por ciertas 

voces que en la Iglesia claman porque hay que renovarlo todo, la 

auténtica renovación se encuentra dentro de una misma en el seno de la 

Congregación.  

Afortunadamente la Exhortación apostólica post-sinodal Vita 

consecrata ha trazado también un plan de trabajo para las formadoras, 

basado en el carisma, que volvemos a tomar como dirigidas a quien 

desempeña esta función: "Las formadoras de las Religiosas del Verbo 

Encarnado deben ser, por tanto, personas expertas en los caminos que  

llevan a Dios, para poder ser así capaces de acompañar a otras en este 

recorrido. Atentas a la acción de la gracia, deben indicar aquellos 

obstáculos que a veces no resultan con tanta evidencia, pero, sobre todo, 
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mostrarán la belleza del seguimiento del Verbo Encarnado y el valor del 

carisma en que éste se concretiza, volviendo siempre la mirada y el 

corazón hacia Jeanne de Matel. A las luces de la sabiduría espiritual 

añadirán también aquellas que provienen de los instrumentos humanos 

que pueden servir de ayuda, tanto en el discernimiento vocacional, como 

en la formación de "la mujer nueva" auténticamente libre. El principal 

instrumento de formación es el coloquio personal, que ha de tenerse con 

regularidad y cierta frecuencia, y que constituye una práctica de 

comprobada e insustituible eficacia (...) Precisamente por su propósito de 

transformar toda la persona, la exigencia de la formación no acaba 

nunca. En efecto, es necesario que a las personas consagradas se les 

proporcione hasta el fin la oportunidad de crecer en la adhesión al 

carisma y a la misión del propio de la Congregación de Religiosas del 

Verbo Encarnado". 

Un afectuoso y fraterno saludo en el corazón maternal de Jeanne  

de Matel. 

 

 

 

 

 

 

 

 

“La santísima Virgen fue protegida con sombra cuando el Espíritu Santo realizó la 

obra del misterio inefable, cuando aquel que nació eternamente en el seno del 

Padre quiso nacer temporalmente en ella, según lo que dijo a san José: Lo 

engendrado en ella es del Espíritu Santo (Mt_1_20). Para entonces la Virgen lo 

llevaba ya en sus entrañas virginales; de este modo, el primer nacimiento de 

Jesucristo tuvo lugar en su Madre y la segunda en el establo, ya fuera de su 

Madre, o nacido de su Madre, lo cual anunció el ángel a los pastores como una 

nueva y alegre noticia: Que lo será para todo el pueblo: os ha nacido hoy, en la 

ciudad de David, un salvador, que es el Cristo Señor (Lc_2_11), el cual hizo 

visible este segundo nacimiento en el que todos los ángeles lo adoraron.” 

Jeanne de Matel OG 05 Cap 83 Diario Espiritual II 
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Muy queridas hermanas, un gran saludo a cada una de ustedes, los otros 

días arreglaba algunos papeles, y encontré los apuntes de la Jornada 

Mundial de la Juventud, además de los cuadernillos o libritos propios que 

nos dieron junto con la Mochila del Peregrino, durante las catequesis y las 

homilías estaba pronta yo para tomar apuntes, con la intención de hacer lo 

que estoy haciendo ahora que era compartirlo con ustedes. Claro de 

regreso y ya con los “trajines” de la vida se me pasó, pero los mensajes 

siguen siendo actuales, asi que les comparto la catequesis que tuvimos con 

el Obispo de Tierra del Fuego- Argentina, quien bien se definió como el 

Obispo del Fin del Mundo, haciendo referencia a la presentación que hizo 

Francisco de sí mismo como el Papa 

del Fin del mundo, realmente Miguel 

está ahí, en el sur sur de Argentina. 

La catequesis giró todo en torno al 

Pasaje del Evangelio de los discípulos 

de EMAÚS, y de la esperanza, se las 

transcribo tal cual la íbamos 

realizando ahí, hasta creo que puede 

ser de material para nuestro trabajo 

con los jóvenes en nuestras escuelas 

y parroquias. A continuación de la 

catequesis la homilía de ese mismo 

día, un llamado a confirmar nuestro 

SÍ al Señor, con la convicción de que 

necesitamos marcar diferencia. 

AAÚÚNN  SSIIGGUUEE  RREESSOONNAANNDDOO……JJMMJJ  

Hna. Wuanda Gisela del Espíritu Santo cvi 
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 òSED DE ESPERANZA, SED DE DIOSó 

Catequesis de la JMJ, Obispo de Río Gallegos, P. Miguel Ángel Davivale. 

Debemos preguntarnos ¿en qué está puesta nuestra esperanza?  

Hoy sabemos que en la búsqueda de sentido y esperanza nos topamos 

con otros caminos como la droga, pesimismo, vagancia, desaliento, etc. 

Que no son caminos de esperanza. 

Esta Jornada Mundial de la Juventud, es signo de esperanza, signo de 

que hay un camino que nos llena la vida, ese camino es CRISTO. Jesús 

nos dice: “Vayan y Anuncien”. Tenemos que escuchar a Jesús. 

Imaginemos… ahí van dos jóvenes frustrados, tenían una ilusión y todo 

se les derrumbó ¿qué pasó con ellos? ¿Qué hizo Jesús con su 

frustración? Lc. 24, 13-35. 

Lo bueno de la catequesis es volver sobre la PALABRA, sostenerla en 

la PALABRA, que la PALABRA s ea la fuente de nuestro caminar.  

Cuando Jesús muere, a los jóvenes se les cae la ilusión, a veces nosotros 

tenemos experiencias que nos destruyen la ilusión, muertes, 

experiencias de traición; y aunque queremos aparentar que no pasó 

nada, si está la espina que nos lastima. 

Emaús es una ciudad cerca de Jerusalén, irse a Emaús es como buscar 

alejarse, pero voy enojado, frustrado….Me pregunto: 

1. ¿A dónde voy cuando estoy frustrado? ¿A dónde me escapo? ¿A 

dónde, cuál es el Emaús de los jóvenes de hoy?... van caminando 

tristes y frustrados. 
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La esperanza, su vida derrumbada: NOSOTROS ESPERÁBAMOS…pero 

no pasó, eso me frustra, me enoja, me desanimada.  

Jesús aparece en el camino, como alguien que no sabe, que ni está 

“conectado” con lo sucedido, para poder solucionar esta falta de 

esperanza, se necesita ESCUCHAR. Jesús quiere escuchar qué le pasa a 

los jóvenes tristes. Jesús no lo necesita, él sabe qué les pasó pero Jesús 

quiere ESCUCHAR que les pasaba. 

2. Dejar hablar, capacidad de escucha de Jesús, muchas veces el 

adulto quiere decir lo que le pasa al joven (mamá, papá, docentes) 

y decir él que le pasa al joven pero no lo escucha. 

Escuchar significa salir de sí mismo de lo que estoy para poner mi 

corazón ante la persona que habla. PASTORAL DE LA ESCUCHA. 

La escucha hace que la esperanza se encienda por eso la expresión: ¿no 

ardía nuestro corazón?...Escucha comprometida que me hace salir de mí 

porque hay otras personas que son importantes y necesitan de mí. 

El joven también tiene que aprender a escuchar, tenemos que aprender a 

crear ámbitos de ESCUCHA. 

Ante la frustración, muerte, la evasión: Emaús, la ESCUCHA. 

3. Después de escuchar, el ANUNCIO, mostrar, enseñar con la Palabra 

Quien es Jesús. ESCUCHA-ENSEÑANZA. 

¿Cómo haremos para que Jesús sea conocido y al reconocerlo arda su 

corazón?... 

Don de la Eucaristía: presencia de Jesús en el signo del Pan y el Vino. 

Al reconocer a Jesús volvieron y se acercaron a la COMUNIDAD, a contar 

cuándo y cómo lo vieron, y a escuchar como también Magdalena lo vió y 
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Santiago lo vió. Esa es la I glesia, el sentarnos a la mesa y compartir 

nuestra experiencia del RESUCITADO.  

Para reflexionar en grupo: 

1. ¿Cuál es el Emaús de los jóvenes de hoy?, ¿a dónde nos escapamos, 

huimos?, ¿cuáles son los lugares en donde renunciamos a la 

esperanza? 

2. ¿Cómo imitamos a Jesús?, ¿qué tenemos que hacer para imitar la 

Pastoral de Jesús?, ¿ESCUCHAR, ANUNCIAR? 

HOMILÍA 

¿Quién quiere hoy cargar mi yugo?  

No debemos pasar por la JMJ, sino que la JMJ pase por nosotros. Somos 

33 millones que buscamos la paz, como dice el Papa “estoy en Paz 

porque estoy haciendo lo que Dios quiere” eso lo debemos aplicar a 

nuestras vidas. ¿Qué quiere Dios de mí?, ¿ya lo sé?, ¿sabes que quiere 

Dios, que me pide Dios para tener y estar en Paz?, para tener paz 

necesito descubrir lo que Dios me pide.  

La Gracia de Dios y el gozo del alma van siempre juntos, si yo estoy en 

comunión con Dios estoy en Gracia y descubro el proyecto de vida por el 

gozo del alma que siento en mí. Alguien que no está en gracia es incapaz 

de sentir gozo, puede sentir placer pero no gozo. Placer es cuestión de 

piel y gozo cuestión del alma. Puedo no estar en pecado pero tampoco 

estar en gracia, es desconocer que quiere Dios de mí. 

Hay que prestar atención a los sentimientos profundos porque es ahí 

donde Dios se manifiesta. Si algo me produce miedo, inseguridad, no 

debo hacerlo porque no viene de Dios. Si lo que me hace experimentar 
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gozo me hace ser incomprendido  o no aprobado por otros ¡HAZLO! 

Porque eso viene de Dios.  

Debemos abrir, entregar nuestros corazones a Dios, el corazón abierto 

decirlo al Seño, pronunciarlo, ¿cómo? ¡Los sacramentos!, en la persona  

del sacerdote, para estar en paz, debemos volver a la confesión. 

El Señor llama, que en esta JMJ se despierten vocaciones a la Vida 

Religiosa y despierten también en muchos jóvenes el sentido de la 

responsabilidad, se metan en la política, se metan en la búsqueda del 

bien común y no cerrarse en sus propios pequeños mundos, que no se 

contenten con su pequeño mundo, sino que salgan comprometidos. 

Lo que Dios me da a mí se lo debo brindar a los demás. El Señor está en 

los detalles, por eso cada rostro es diferente, es ese detalle (don de Dios) 

que Dios me dio debo darlo yo a los demás. 

Si a los 30 años no sabes que hacer algo anda mal, asumí tu 

responsabilidad y hace lo que debas hacer. 

Tengamos la voluntad de María, Señor que se haga en mí lo que has 

dicho: DECIMELO Y LO VOY A HACER. 

Bueno, hermanas, creo que no hay mucho que agregar, los otros días 

decíamos en una charla con la comunidad y el Padre Jesús, que eso de la 

Jornada Mundial fue hermoso, pero que necesitamos ver frutos, que es en 

el compromiso y la vida de cada joven, persona que participó en la 

Jornada Mundial de la Juventud donde podíamos ver la verdad de todo 

eso…y creo que es cierto. Yo lo llamaba compromiso cuando compartía mi 

experiencia… 

Un abrazo grande a cada una, esperando el Señor las siga bendiciendo 

mucho, saludos desde este hermoso Paysandú.  
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FFRROOMM  BBAARRPPEELLLLOO,,  KKEENNYYAA  

Sr. Eunice Ncororo Matindi cvi  

“Caminemos, pues, generosa y constantemente en pos de él por los caminos 

de la santidad. El ser nuestra recompensa. Estemos hambrientas y sedientas 

de justicia,” 

Jeanne de Matel OG 04 Cap 8 Diario Espiritual I 
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HISTORY ENVELOPS IN EAST POKOT  

It was a spectacular day time of the year after the male dominated 

culture gets a female ruler. 

East Pokot has been headed and ruled by men; the so called Kokwa 

which is a group of old men who are known to be the custodian of the 

Pokot traditions and pokot culture at large. 

The 13th of July 2013 was a memorable and splendid day for Barpello 

location in East Pokot in which one of the pioneer students of Barpello 

Primary school (Mrs. Irene Kakuka) that was started by the Incarnate 

Word Sisters in 1981 became the first female Chief of the new Barpello 

Location and the first female chief in East Pokot. One of her objectives 

being to promote education and uphold women values in the area 

2nd from the left Kama Uhuru and middle D.C from Chemolingot 

OLYMPICS DAY AT BARPELLO PRIMARY SCHOOL 

The 19th of July was also another enticing 

moment of Barpello Primary school the 

school had Olympics activities which was 

initiated by SED-Madrid Spanish 

Volunteers and the teaching staff. The 

inauguration ceremony was done with 

opening speeches from the Head teacher Sr. 

Eunice Matindi and Chief Mrs. Irene 

Kakuka locally called Kama Uhuru.  

Children showed their talents in all the twelve events. It was pop and 

sound  day for the school and Barpello village that came to cheer up the 

pupils. 
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HISTORIA QUE CONCIERNE A P ÖKOT DEL ESTE  

Fue un momento espectacular este día del año después de que  la 

cultura Pökot fue dominada por los hombres cuando se creó una mujer 

gobernante. 

East Pökot se ha dirigido y gobernado por los hombres, el llamado Kokwa 

que es un grupo de ancianos que se sabe que son los guardianes de las 

tradiciones y la cultura de Pökot en general. El 13 de julio 2013 fue un 

día memorable y espléndido para la comunidad de Barpello en East 

Pökot en el que una de las estudiantes pioneras de la escuela primaria 

Barpello (Sra. Irene Kakuka ) que se inició por las Hermanas del Verbo 

Encarnado en 1981,(Kakuka fue del primer grupo de niños que tuvo la 

madre Rosa Marta) se convirtió en la primera mujer Jefe de la 

comunidad Barpello y la primer jefe femenina en East Pökot. Uno de sus 

objetivos es promover la educación y el respeto de los valores de las 

mujeres en la zona.  

DÍA DE OLIMPIADAS EN LA ESCUELA PRIMARIA DE BARPELLO. El 19 

de julio fue también un momento de emocionante de la escuela Primaria 

de Barpello tenía actividades de las Olimpíadas que se iniciaron por el  

grupo SED -Madrid  que son los voluntarios españoles y el personal 

docente. La ceremonia de inauguración se llevó a cabo con la apertura de 

los discursos de la directora la hermana directora Eunice Matindi y la 

Jefe Irene Kakuka localmente llamada Mama Uhuru. Los niños 

mostraron su talento en todos los doce eventos. Fue el día importante y 

de sonido para la escuela y la gente de Barpello que vino a animar a los 

alumnos. 

DDEESSDDEE  BBAARRPPEELLLLOO,,  KKEENNYYAA  

Sister Eunice Ncororo Matindi cvi 
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Muy queridas hermanas, un cariñoso saludo desde donde me 

encuentro, ¿dónde me encuentro? Pues donde Dios quiere, hoy en día 

nada se me hace tan hermoso y real como esa canción de COINCIDIR y la 

de no soy de aquí ni soy de allá… ambas tratando de lo hermoso que es 

el peregrinar, el andar, el hacer camino, así es nuestra vida…hay que  

andar y dejar correr…una vez mi papá me dijo que el agua que no corre  

se pudre…cuando se pudre huele mal…el agua que corre se purifica se  

renueva y demás, y cuán cierto es eso hermanas!, en todos los sentidos;  

si nos empecinamos en pensamientos negativos, nos enfermamos , si nos 

mantenemos en ideas fijas de que las cosas son y deben de ser así nos 

enfermamos, en cambio si dejamos correr, si las cosas las dejamos 

pasar, fluyen, se renuevan, nos renovamos y ahora que tan fuerte esta la 

novedad de nuestro Papa Francisco, me valgo de sus palabras: si nos 

cerramos como narcisos mirándonos a nosotros mismos, nos 

enfermamos también y es preferible ser una Iglesia enferma que 

accidentada (que apuesta por cambios, que sale, se arriesga para 

anunciar el Reino) que una Iglesia enferma …cuánta verdad, no?...Pero 

bueno, no era todo esto lo que quería decir en verdad, o lo que pensaba 

mejor dicho compartir, sólo que así para cuando dejamos andar la 

pluma… 

Les decía, les quería compartir una experiencia un poco más personal 

ahora que estamos cerrando este ciclo escolar en México…y lo resumo 

con esta oración: Dejemos que Dios cambie nuestros planes…ese es el 

resumen de mi año 2012-2013, ya llegando a su fin lo creo año de gracia 

y crecimiento, o mejor dicho de oportunidad para mi crecimiento. Una de  

las cosas que me quedaron grabadas de los ejercicios espirituales es la 

invitación, la exhortación del Padre a que aprendamos a compartir 

DDEEJJEEMMOOSS  QQUUEE  CCAAMMBBIIEENN  NNUUEESSTTRROOSS  PPLLAANNEESS  

Hna. Wanda Gisela del Espíritu Santo  cvi 
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nuestra experiencia de Dios, é l lo dijo con una expresión con la cual me 

identifiqué mucho “aprendamos a pasar nuestros cuadernos” (quien me 

conoce un poco o ha vivido conmigo, pues entendería porque me 

identifiqué con la frase, porque es la manera con la cual me puedo 

concentrar y ayudar para mi meditación es la escritura y hasta el dibujo, 

otras veces; ambas me permiten concentrar ya que soy “poquito” 

dispersa…), entonces anoche motivada por eso de compartir experiencias 

y cerrando ya mi paso por México lindo y querido, me dispuse a 

escribirles…      

Hace un año llegaba a México con un plan, creo que hasta con ese 

mismo plan me habían traído aquí, hacer mi año de preparación a mis 

votos perpetuos en grupo, debido a que después del 2012-2013 en 

México ya no hay tandas por profesar y sería bueno hacer esto con otras 

hermanas. La ilusión del reencuentro con gran parte de la Congregación, 

con mis hermanas, la ilusión de un año de reflexión y demás me 

acompañaron. Para quienes no somos de México, al menos esa es mi 

experiencia, el venir acá y ver tantas hermanas de muchas generaciones, 

tantas escuelas y obras es una sensación muy hermosa, es como tomar 

conciencia de la grandeza de la obra del Señor, hay hermanas que hasta 

llegan a decir: en México está el corazón de la Congregación (para que  

ustedes comprendan la sensación que nos da ver la magnitud de esta 

realidad), en esto punto yo difiero pero lo comprendo, yo digo en cambio: 

el corazón de la Congregación está donde se encuentre una hermana del 

Verbo Encarnado  que ame y vibre por la Obra del Señor. Pero 

coincidimos que es una gracia estar/pasar por estas tierras a nivel 

Congregacional. Así llegó mi corazón al aeropuerto de México. Dios me 

dio la gracia de llegar a la hermosa casa del Noviciado y de terminar ahí 

el Diplomado de Espiritualidad de Jeanne Chézard de Matel, ¡Gracias 

Señor por estas bendiciones!. A partir de ahí las cosas cambiaron, me 

tuve que dejar sorprender por los cambios que el Señor iba poniendo en 



52 
 

mi camino…pero Señor si yo iba…pero Señor si yo venía para…pero 

Señor si yo era…parecía que enfrente de mí el plan, le proyecto, se iba 

derrumbando…pero Señor si me trajiste para…que pasó?...peros y peros 

y el Señor no dejaba de presentarme más sorpresas y más cambios y 

más desdecirse, desdecirse…misiones sí, misiones no, etc., etc., etc., y en 

cada cambio de planes mi propuesta era: Ahora sí Señor! Acá las cosas 

van a ser!...y nada, otro cambio por venir, claro que iban a ser las cosas, 

pero conforma la voluntad de Dios manifestada en las mediaciones, 

circunstancias y realidades, hasta que llegó el punto de decir: y bueno 

Señor?, pero que me dejas?...¿qué me queda?! Y el silencio como 

respuesta…y hoy el Señor me ha respondido, te dejo dejarme a mí hacer 

los planes, te dejo dejarme a mí ser el Dios de tu vida, te dejo que me 

dejes a mí, como decimos en Argentina, escribir derecho aunque vos veas  

todos los renglones torcidos, te dejo dejarme a mí hacer mis planes y a 

vos dejarte, soltarte, confiarte…VACIARTE, y hoy doy gracias al Señor 

por haberme deshecho de todos los planes, por haberme regalado estas 

experiencias de pruebas y de gracias, por hacer sentido en ocasiones, 

haber experimentado el fracaso y la miseria, para descubrir y vislumbrar 

el triunfo de la cruz y de la gracia de Dios por sobre mi debilidad. 

Hermanas, ¿por qué les comparto esto?, pues no lo se realmente, sólo 

surgió el deseo de compartirles que es bueno dejar que Dios cambie 

nuestros planes, que es bueno soltarnos de nuestros proyectos, ideas, 

planes, para que Dios obre en nosotras, sabiendo que Dios no nos da lo 

que queremos quizás, esa es mi experiencia, pero que sí nos da lo que 

necesitamos en y para nuestras vidas. Su manera tampoco, por mi 

experiencia, fue la que hubiera elegido yo: cambios, limitaciones, 

despojo, etc…pero la manera-pedagogía de Dios es la que nos permite al 

corazón lo que necesitábamos. 

Hermanas, es tiempo de cambios, acomodos y desacomodos, 

¡bendigamos al Señor por sus sorpresas! ¡Bendigamos al Señor porque 
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está haciendo lo que necesitamos personalmente y como familia del 

Verbo Encarnado y demos a Dios la libertad de dejar que Él cambie 

nuestros planes! Él lo prometió Él vela por nosotras, el vela por su 

Orden. 

Un abrazo lleno de cariño y gratitud para cada una de ustedes, el Señor 

las siga bendiciendo y seamos hermanas Profetas y Testigos de que el 

Proyecto de Dios en nuestras vidas es la Encarnación de su Hijo: JESUS, 

VERBO ENCARNADO. 

 

 

 

 

AGRADECEMOS, 

CELEBRAMOS, 

SEGUIMOS SOÑANDO… 

La historia no se puede resumir y menos aun 

cuando se trata de las lindas historias, del 

narrar los momentos que llevan cargados miles 

de sonrisas, de alegrías, de felicidad, de juegos, 

de charlas a menas y de aires de familia, por eso lo que intentamos hacer 

acá no es reportar lo que está sucediendo, sino abrirles la puerta a 

entrar en nuestra historia, que se está formando la historia de 

centenares de personas, familias, y sin lugar a dudas, de la educación en 

Paysandú. 

BBOODDAASS  DDEE  OORROO  

COMUNIDAD DE PAYSANDÚ 
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Llevamos en este año ya cuatro grandes encuentros que han ido 

marcando el caminito de las bodas de oro de nuestra Institución, 

sentados desde donde estamos, apenas a unos metros de la puerta de 

entrada, los invitamos a que den un vistazo a lo que ha ido sucediendo… 

La puerta de entrada a nuestro año jubilar fue un extraordinario 

ENCUENTRO DE COROS  que realizamos en el atrio Parroquial, 

invitando a otras instituciones a cantarle a la vida y darle gracias a la 

vida, junto con nosotros. Participaron centenares de sanduceros en un 

canto de alegría continuado de casi tres horas…En esa misma noche 

abrimos oficialmente las celebraciones de los 50 años de la Escuela 

Padre Lamas, entre música, fuegos artificiales y nuestros niños 

expectantes y llenos de gozo, desplegamos el logo que nos acompaña en 

todo este año, el sello de las bodas resumiendo en una estampa lo 

particular de nuestro querido colegio, una Institución al Servicio de la 

Iglesia y de la Educación, de Paysandú y todo el Uruguay a través de la 

formación en valores, de los que no se agota su vigencia: e l amor, la 

Palabra de Dios, el Evangelio, la vida, la familia, la educación cristiana, y 

la promoción de la persona, donde sus niños son niños felices… 

Esa gran noche, fue la puerta de entrada, si entraste con nosotros a 

escribir y ser parte de esta hermosa historia, entonces de seguro nos 

acompañaste en la GRAN NOCHE RECREATIVA , noche recreativa y no 

puedo dejar de decirlo: noche familiar. 

Hay que destacar que muchas cosas diferentes y particulares ofrece la 

Escuela Padre Lamas, Jardín de la Virgen a Paysandú y una de ellas es 

el VALOR DE LA FAMILIA, esa noche recreativa, era lugar para la familia, 

niños, padres, abuelos, todos tenían su parte en la velada, con juegos, 

bingo, conciertos, premios. El tiempo no pasa cuando se está a gusto y 

feliz, cuando en el ambiente hay paz y alegría, así pasó en la noche 

recreativa, las horas se extendieron, se guardó el sol, alzó la luna para 



55 
 

deleitarnos con su brillo y nosotros seguíamos compartiendo el disfrute 

de estar reunidos, gracias a todos los que nos acompañaron por escribir 

en los renglones de nuestra historia con colores de esperanza, de 

felicidad, de amor, Dios los bendiga!. 

Y el camino sigue, y nos detenemos a observar a los gurises JUGANDO 

AL FUTBOL , y no juegan solos, porque la escuela padre Lamas es 

escuela de puertas abiertas y de acogida, esa tarde nos acompañaron los 

niños de la Escuela Rural, y este encuentro amistoso de futbol, es 

muestra que cuando se quiere algo, cuando se desea de corazón sucede, 

muchos podrían haber pensado que por las lluvias del día que se planeó 

se “pincho el globo y ta’ ya no jugamos”…pero no, los niños querían 

encontrarse así que un viernes, después de clases, ahí llegaron nuestros 

visitantes y se compartió una hermosa tarde deportiva, donde el espíritu 

era de amistad, de convivencia, de hacerse amigos y convivir, 

agradecemos especialmente a  los niños de que realizaron el viaje hasta 

acá para acompañarnos y esperamos los partidos en sus canchas!. 

Y bueno, ya que estamos en la parte deportiva, entonces aprontemos 

nuestros buzos naranjas y pintemos la avenida 18 de Julio participando 

de la CORRE CAMINATA FAMILIAR…Que hermosa experiencia!, cuánto 

regocijo había esa tarde de sábado en la plaza Constitución, música, 

banderas, niños, jóvenes, adultos y abuelitos hasta cochecitos de bebes 

todos listos llenos de entusiasmo en cuenta regresiva esperando la 

bajada de bandera para salir corriendo, caminando, trotando, como 

querían haciendo camino por las calles de Paysandú como FAMILIA 

PADRE LAMAS, que hermoso!, se pintaron las calles del color de la 

alegría…y llegamos!, cansados?, no! Cansados no, felices y con ganas de 

seguir celebrando al atrio Parroquial. Todos ganamos porque todos 

hicimos historia y como todavía quedaban energías de seguir se largaron 

además las carreras de 100 y 200 metros para quienes quisieran, niños 
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con papás abriendo las rondas de velocidad, una postal extraordinaria 

que quedará grabada en nuestros corazones.  

Y podemos seguís contando, y seguro cada uno tiene su propia anécdota 

en cada una de estas estaciones en el camino de las Bodas de Oro, pero 

se acaba el papel y la emoción es mucha, así que mejor dejemos puntos 

suspensivos porque esto sigue y tiene mucho más para contar por eso los 

esperamos a que sigan formando parte de esta HISTORIA DE ORO, este  

año 2014 será un año excepcional para todos. 

 

 

 

 

Caminante no hay camino, se hace camino al andaré 

Y Sí, ciertamente la Escuela Padre Lamas no ha 

dejado de caminar, de abrir caminos nuevos, de 

innovar y crear caminos de amor, amistad, de 

valores innegociables para nosotros como son la 

educación, la familia, el sabernos, creernos y 

sentirnos Iglesia, como cristianos por eso una 

vez más nos reunimos a pintar las calles de 

naranja, color de la alegría y color que nos 

representa. 

El sábado 16 de noviembre, realizamos la 

primer corre caminata ESCOLAR de la ciudad 

de Paysandú, pintamos la calle 18 de julio de naranja, nos reunimos en 

la plaza Constitución, donde todos llegaban llenos de ilusión, de 

CCOORRRREE  CCAAMMIINNAATTAA  

COMUNIDAD DE PAYSANDÚ 
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entusiasmo, de alegría, desde las 6 de la tarde nos fuimos reuniendo, 

sumándonos a este hermoso evento escolar y familiar y pasadas las 7 de  

la tarde a la cuenta regresiva desde el 10 en la bajada de la bandera de 

los 50 años largamos con toda energía a pintar nuestras calles con el 

color de la alegría, nota que tanto nos distingue. Alegría y familia son 

palabras que resumen nuestra labor y convivencia diaria. 

El recorrido desde donde se viera era hermoso, si ibas adelante podías 

mirar por un instante hacia atrás y ver cuadras con gente caminando, 

corriendo, saltando, si ibas atrás, contemplabas un río por delante que 

pasaba por la avenida 18, cada uno a su ritmo, a su velocidad, a su 

gusto y conveniencia, pero todos ANDANDO, porque de eso se trataba de 

andar y hacer historia. 

En la esquina de Pan Z nos esperaba un grupo de jóvenes de la 

Parroquia del Sagrado Corazón, que como siempre marcaron el camino 

con una nota de generosidad y servicio, dando agua a quienes lo 

necesitaban, además de una palabra de aliento para que la marcha no se 

detenga.  

Llegamos todos  a la parroquia del Sagrado Corazón, ahí era fiesta, no se 

sentía ni el cansancio, no se sentía el calor, lo que se apreciaba era un 

clima de fiesta, de regocijo, de familia, pero una gran familia reunida, los 

más grandes, los más chiquitos, jóvenes, adultos…no había primero, 

segundo, ni último había CAMINANTES!. 

Y porque la fiesta era grande, se largaron las carreras, primero la de los 

más chiquitos con sus papás, por calle artigas hasta el jardín de la 

Virgen, 100 metros de carrera, que hermoso verlos! Ahí en la línea de 

largada con sus papás, mamá, hermano, acompañando, se bajó la 

bandera y salieron los más bajitos corriendo a gran velocidad…y otros 

prefirieron la tranquilidad, como una amiguita de nuestro Jardín que a 
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pesar de que se dio la largada se bajó la bandera y todos corrieron ella 

prefirió la línea de salida y desde ahí hizo saber a su papi que ella esta 

carrera no la correría, claro! No la correría hasta que todos aclamaran su 

nombre, lo cual la animó para agilizar sus piernitas y realizar todo el 

recorrido a un paso impresionante, GRANDE VICTORIA!. 

Se realizaron carreras de niños, distribuidos en dos categorías de 1 a 3 

año y de 4 a 6 año y cerraron el ciclo de carrera los jóvenes y adultos. En 

cada carrera una historia diferente, también un niño muy veloz pero algo 

despistado siguió de largo y se olvidó de doblar al llegar a calle artigas, 

tenía buen paso, pero le falló la dirección. A diferencia de los más 

pequeños éstas carreras eran de 200 metros y todos los participantes 

demostraron una gran habilidad en su desempeño. 

¡Qué fiesta amigos! ¡Cuánta alegría, ¡qué vida! Se nota que la Escuela 

Padre Lamas no deja de celebrar ni de agradecer a nuestro buen Dios de  

la vida por las innumerables bendiciones que derrama sobre nosotros, 

sobre nuestros niños, sobre nuestras familias.  

Llegando al Jardín de la Virgen realizamos la entrega de premios por las 

carreras de primer a tercer lugar, tuvimos entrega de muchos e 

importantes premios, recibimos al Coro Capucay que nos deleitó con sus 

canciones para bailar un rato y quienes no querían bailar, descansar en 

la magnífica noche que Dios nos estaba regalando.  

Agradecemos infinitamente a todas las manos generosas que ayudaron 

para que esta corre caminata fuera un éxito, especialmente al grupo de 

mamás que no pararon ni un segundo de trabajar y buscar ayudas para 

que se haga realidad, que Dios las bendiga!. 

Una noche llena de regalos, llena de bendiciones de nuestro Buen Padre  

Dios, una noche para recordar en nuestros corazones y para e sperar el 

próximo año se vuelva a repetir. 
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Cada año con singular fidelidad, he recibido; (sea en la comunidad que 

sea,)  en el domicilio correspondiente, donde me encuentre, con una 

constancia increíble, felicitación por el día de mi santo y lo mismo les ha 

pasado a las hermanas con las que he convivido, que oportunamente 

reciben una felicitación de esa hermosa comunidad de Chulavista, Ca. Y 

además con la firma de cada hermana. No puedo seguir guardando 

silencio de respuesta, a quienes a pesar de su trabajo de apostolado, 

encuentran momento especial para mandar ese recordatorio de que en 

esa comunidad yo estoy presente en su corazón y me lo hacen saber con 

una hermosa tarjeta, y esto, ¡año tras año! No tengo presente desde 

cuando, pero cada vez me digo: -- ¡AGRADECE!--  diles que también ellas 

viven cerca, aunque se encuentren lejos de la patria y en otro lenguaje. 

Porque el lenguaje del cariño todo mundo lo entiende, aún con señas. Por 

eso ahora, quiero hace público mi agradecimiento, a cada hermana de 

esa comunidad que se ha hecho presente en mi vida, en una fecha tan 

especial para mí, por haber venido a la vida, y ahora, porque no se 

cuando se me acabe ésta y me quede con las ganas de haberles dicho:  

““EENN  VVIIDDAA,,  HHEERRMMAANNAA,,  EENN  VVIIDDAA””  

Hna. Ma. de la Luz Pruneda  cvi 

“Hija mía, estás triste, pero ten valor y ve a Belén, donde verás a 

tu Salvador y a su santa  Madre despojados de todo, pobres y 

menospreciados.” 

Jeanne de Matel OG 03 Carta 10 



60 
 

¡¡¡¡HERMANAS DE CHULAVISTA CFA. MIL GRACIAS POR SUS 

DETALLES MARAVILLOSOS DE HACERSE PRESENTES, EL VERBO 

ENCARNADO SEA SU RECOMPENSA!!!!!!!! 

 

 

 

 

Zaqueo es uno de los personas Bíblicos que 

me llama la atención y se me hace bastante 

anecdótico su pasaje, de más chicas cuando 

apenas me iba aprendiendo a acercar a la 

Sagrada Escritura hasta risa me daba el 

pobre Zaqueo de baja estatura, ingenioso 

trepándose a los árboles, ahora que lo “vuelvo 

a ver” creo que es un gran personaje del cual 

tendríamos algunas cosas que aprender. 

Meditaba el viernes en este pasaje de Zaqueo, su encuentro con el Señor 

Jesús, les comparto… 

Señor Jesús, ahí lo veo una vez más a Zaqueo, según el pasaje, tiene 

dificultades para verte, argumenta que por su baja estatura y a causa de  

la gente, ni siquiera puede disponer o apoyarse de la gente para verte, 

queda evidente que en ese momento en la vida de Zaqueo la gente era un 

impedimento para poder verte, ¿qué gente habría ahí?, no lo sabemos 

Señor, sabemos que Zaqueo era un pagano, cobrador de impuestos, 

quizás alrededor de Zaqueo había otros igual que él, otras personas que 

no tenían su mismo interés, o quizás sí, no lo sabemos, pero Zaqueo no 

ZZAAQQUUEEOO,,  UUNN  PPEETTIISSOO  CCOONN  AALLTTUURRAA……  

Hna. Wanda Gisela del Espíritu Santo  cvi 
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pudo pedir ayuda a ninguno de ellos para poder verte, pienso que capaz 

por vergüenza, o por pensar que dirán los otros de su deseo, no lo sé 

Señor…  

Y por otro lado la baja estatura de Zaqueo, ésta puede hablarnos de su 

propia limitación humana, de su mundo de relación de Zaqueo, o sus 

opciones, que mucho distaban “de las cosas de arriba”, más bien se 

centraba en el dinero, el poder, las cosa de la tierra pero más allá de 

todo en Zaqueo estaba esa curiosidad y deseo de verte . Algo en el 

corazón de Zaqueo lo movía, tu Espíritu Señor y ese paso, esa respuesta, 

lo tiene que dar solo, pero para eso necesita elevarse, tomar una pequeña 

distancia de la gente, de las cosas de la tierra, moverse, adelantarse, salir 

de su posición y ascender, desenterrarse de lo cotidiano y ordinario por 

un instante, él mismo lo tiene que hacer, por eso se sube al árbol, el 

sicómoro, y desde ahí puede verte y vos lo ves a él, aunque estoy segura 

Señor ya lo habías visto desde antes, pero para el encuentro era 

necesario que Zaqueo haga el movimiento , ascienda, para encontrarse 

contigo.  

Y después que él te ve y vos lo ves a él, se encuentran, quizás charlan, 

coman juntos, el texto dice que vas a su casa y Zaqueo a partir de ahí 

toma una postura diferente , tiene un criterio diferente, porque se 

encontró con vos mi Señor y su manera entonces de relacionarse con el 

entorno es ya diferente. Tocaste su corazón y cambiaron sus criterios.  

¡Señor cuántas veces y oportunidades tenemos de encontrarnos contigo!, 

cuántas oportunidades de conversión nos das Señor para que nuestro 

modo cambie y sea desde tu corazón y no desde nuestra limitación. 

Señor si te has encontrado con nosotros, fortalécenos en nuestra 

voluntad y en nuestra perseverancia para que los frutos sean según tu 

Espíritu Señor y para que nuestro modo de relación con el otro, Señor, 

nazca y fluya desde nuestro encuentro contigo. 
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La limitación de Zaqueo, “su baja estatura” se vio vencida y superada por 

su deseo de Dios, por responder con perseverancia, firmeza y tenacidad a 

ese impulso interior que lo movió y además por su encuentro con Dios 

que lo lleva a un cambio, a un modo diferente. Que así sea Señor en 

nosotros, en nuestra comunidad, que nuestros encuentros con vos 

produzcan encuentros de calidad, de amor, de misericordia, de 

paciencia, perdón y compasión con los otros, Señor, porque de eso se 

trata, LO QUE HEMOS VI STO Y OÍDO ESO COMPARTIMOS…de ahí 

viene Señor y si no nos paramos sobre esa verdad, que fundamenta 

nuestra vocación Señor y servicio, entonces podremos quizás decir que te 

vimos, o verte de lejos, pero en realidad no abrirte nuestra puerta para 

que vengas y te hospedes en casa. 

Señor, mi limitación es grande y a veces puedo llegar a sentir que alguna 

gente no me deja verte con claridad, hasta pueden ser un impedimento a 

veces Señor para que yo te vea, pero dame la creatividad y tenacidad de 

Zaqueo para que se crucen nuestros corazones Señor y vengas a cenar 

conmigo. Amén. Amén. 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Cuando la tierra santa que es la Virgen dio su fruto sublime y 

magnífico en el establo de Belén, que significa casa de pan, los 

ángeles mostraron dicho pan a los pastores. No se trataba de un 

pan cocido bajo la ceniza, sino un pan vivo expuesto a todos: Jesús, 

el cual quiso tener necesidad de alimento.” 

Jeanne de Matel OG 05 Cap 19 Diario Espiritual II 
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NAVIDAD  

Las primeras Navidades fueron fiestas sencillas, de familia. José y María 

habrán festejado solos, en el desierto, los primeros cumpleaños de Jesús. 

El “Dios con nosotros” parecía que era sólo de ellos dos; pero si 

escuchamos el Magníficat nos damos cuenta  de que María amó siempre 

a Jesús con corazón de pueblo, con corazón de Iglesia. Después de la 

resurrección del Señor la Navidad comenzó a ser a poquito una fiesta 

todo el pueblo fiel de Dios. 

 

Dos mil Navidades han pasado y el Niño no se desilusiona des su pueblo 

fiel, de nosotros. Se sigue poniendo confiado en nuestras manos en ese 

gesto de entrega que es la Eucaristía: Yo soy el Dios de ustedes como si 

repitiera en su silencio con gusto a pan. 

 

“Dios con nosotros” es un hermoso nombre de Dios. Es como un apellido. 

Su nombre propio es Jesús, o Padre, o Espíritu… pero su apellido es 

“Dios con nosotros” 

 

 

 

AASSII  PPIIEENNSSAA  FFRRAANNCCIISSCCOO  

Hna. Silvia Elena Castañeda cvi 

Cuando te dignaste nacer en Belén, hablaste a través del silencio. 

Jeanne de Matel OG 05 Cap 2 Diario Espiritual II 
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SEDUCID@S POR LA PALABRA  

CONVOCAD@S POR LA PALABRA  

ENVIAD@S POR LA PALABRA  

Y para cerrar con broche de oro Septiembre Mes de la Biblia, Directoras y 

maestras de los Colegios Del Verbo Encarnado vivimos con gran entusiasmo la 

“Jornada de Catequesis 2013-2014 “. 

El cariño y entusiasmo de las Hna. Tere López y Tere Díaz Conti se sintió desde 

nuestro ingreso a la casa de Tlalpan, poco a poco íbamos llegando con  las 

maletas medio vacías, pues deseábamos llenarlas con los  conocimientos y 

mensajes de amor que Jesús Verbo Encarnado nos tenía preparados. 

Mediante una dinámica de integración se empezó a romper el hielo entre los 

miembros de la Comunidad y con gusto y cariño nos saludamos y conocimos. 

Iniciamos con la Entronización de la Palabra pues Ella era nuestro eje central en 

esta maravillosa Jornada de trabajo, pues como nos dijo la Hna. Tere Díaz Conti 

“sin Palabra la Iglesia no tendría raíz”,  recibir  la Palabra fue una experiencia 

extraordinaria. 

 La sencillez y profundidad del mensaje de la Hna. Tere López Cao nos fue 

sensibilizando para preparar  el lugar tan especial que ocuparía la Sagrada 

Escritura,  preguntas  conforme se iba  arreglando este espacio dos ellas 

captaron aún más nuestra atención  ¿de qué necesito que Dios me revista? y 

¿qué  hecho con los dones que Dios me dio?  . 

““JJOORRNNAADDAA  DDEE  CCAATTEEQQUUEESSIISS  PPRRIIMMAARRIIAA  

22001133--22001144”” 
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Fue mediante el video ά9ƴŎƛŜƴŘŜ ǘǳ ƭǳȊέ con el que todos y cada uno sentimos 

un llamado especial para esforzarnos  más ,  buscar y mantener siempre 

encendida esa llama de amor y luz que es Dios en nuestras vidas. Nuevamente 

un sabio cuestionamiento nos hizo reflexionar ¿de qué quieres que el Señor te 

ilumine? ¿qué noches hay en este  momento en tu vida? ¿qué de verdad 

enciende tu vela?. 

Escuchar hablar a la Hna. Tere Díaz Conti contagia de fuerza y coraje para vivir a 

plenitud nuestra misión de evangelizadores responsables, consientes, valientes. 

Que mejor medio para fortalecer la profundización de nuestra Fe que conocer y 

reflexionar mediante el análisis dinámico y participativo  la Encíclica La Luz de la 

Fe. 

Mediante diferentes estrategias cada equipo estudio, compartió y expuso cada 

uno de los capítulos que la integran, al finalizar cada equipo presentó una 

conclusión que siempre fue enriquecida por la Hna. Tere Díaz Conti  

puntualizando aquello que no debemos olvidar, es maravilloso trabajar pues el 

respeto y valoración en nuestro trabajo nos daba más seguridad y confianza para 

seguir adelante. 

Los cuestionamientos para auto evaluar nuestra misión de catequistas eran cada 

vez más intensos y llegamos a una pregunta que nos hizo temblar ¿cumplo con 

la promesa de la marca? ¿cuál es la huella que he dejado a mi paso?, llegando a 

la conclusión de que  la huella que nosotros debemos dejar es la huella de 

Cristo. 

Otro de los objetivos en esta jornada era presentarnos la Propuesta Educativa 

para Encarnar la Palabra.  
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Concluimos que un Modelo es el conjunto de elementos, los cuales tienen una 

función específica que al integrarse forman una estructura con un mismo fin, 

para continuar cumpliendo con su razón de ser. 

Para cerrar vivimos un tiempo valiosísimo para compartir con nuestros 

compañeros de los diferentes colegios del Verbo Encarnado nuestras fortalezas y 

debilidades en las sesiones de catequesis, lo cual resultó muy enriquecedor. 

He dejado para el final el mencionar que durante esta Jornada vivimos fabulosos 

Encuentros con Cristo mediante diferentes celebraciones litúrgicas que 

favorecieron nuestra intimidad con Jesús Verbo Encarnado, esos momentos son 

los que fortalecen nuestro entusiasmo e interés por conocer cada vez más. 

No queda más que decir Gracias Hermanas por el tiempo que dedican para 

prepararnos  facilitando y fortaleciendo nuestro trabajo como evangelizadores y 

formadores docentes. 

Gracias Jesús Verbo Encarnado por escogernos y confiarnos tan gran misión a 

cada uno de los maestros de los colegios participantes. 

Ahora sólo me queda invitar a los compañeros de los diferentes niveles a que se 

den la oportunidad de vivir esta maravillosa experiencia de crecimiento y amor. 

 

¡ALABADO, SEA EL VERBO ENCARNADO! PARA SIEMPRE. 
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Del 25 al 27 de Octubre del 2013 nos reunimos en la ciudad de 

México, en la casa de ejercicios de Tlalpan, directoras, coordinadoras 

y maestras de Jardín de Niños de los Colegios del Verbo Encarnado 

de toda la República Mexicana. 

Iniciamos la Jornada con una dinámica de Integración, formando una 

familia para conocer nuestros nombres y de donde veníamos. 

 Después entronizamos la Biblia y encendimos una vela para 

recordar que somos “LUZ” para la vida de las personas que están 

junto a nosotros en cada momento de nuestro existir.  

 El lema y canto “Seducidas, Convocadas y Enviadas” fue el 

himno que enmarcó nuestro trabajo.  

 Revisamos la encíclica “Lumen Fidei” como documento de la 

Iglesia que nos guía en nuestro caminar docente.  

Con la maestra Ana Laura Cázares Vera conocimos y 

trabajamos con el nuevo “Modelo Educativo” de la congregación el 

cuál fue de mucho interés y enriquecimiento para mejorar nuestra 

labor Educativa y recordar que la M. Jeanne Chézard de Matel nos 

invita a tener como centro y modelo de nuestra vida al Verbo 

Encarnado.  

JJOORRNNAADDAA  DDEE  CCAATTEEQQUUEESSIISS  JJAARRDDÍÍNN  DDEE  

NNIIÑÑOOSS                Lorena Ortega Zúñiga, ING  

  

Lorena Ortega Zúñiga, ING. 
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También tuvimos la oportunidad de recordar la metodología 

de la Educación de la Fe en el Jardín de Niños y de intercambiar 

experiencias de trabajo y de planificación de nuestros proyectos a fin 

de mejorar nuestra práctica docente. 

 Enriquecimos nuestro trabajo con la Eucarística del sábado y 

domingo, las vísperas, Lectio Divina y frente a la Virgen un Acto 

Mariano. 

 Regresamos a nuestros colegios con el compromiso de ser “Luz 

y Sal” para la vida de nuestros alumnos.  

 Agradecemos a la Madre Teresa Díaz Conti y a la Madre Tere 

López Cao por compartir con nosotros su tiempo, conocimientos y 

amor.  

 Dios las bendiga.       
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SED (Solidaridad, Educación, Desarrollo, ONGD Marista) 

MWANIKI VIENE DE KENIA Y DA ESTOS DÍAS SU TESTIMONIO EN 
MADRID  

Una de las principales socias locales de SED en África visita 

España por primera vez 

Jueves 31 de octubre de 2013 

Esther es responsable de los proyectos de cooperación al desarrollo que la ONGD 
SED lleva a cabo en Kenia de la mano de la Congregación de Religiosas del 

Verbo Encarnado. Viene en señal de agradecimiento y a trabajar por los nuevos 
proyectos de desarrollo que prepara. 

Una de las principales socias locales de SED en África, la religiosa Esther 

Mwaniki, está estos días visitando por primera vez España. Esther es responsable 
de los proyectos de cooperación al desarrollo que la ONGD SED lleva a cabo en 
Kenia juntamente con la Congregación de religiosas del Verbo Encarnado. 

La religiosa se está reuniendo con los 
miembros de las oficinas centrales de SED, 
al tiempo que prepara nuevos proyectos, 

busca financiación para los mismos y 
sensibiliza con su testimonio sobre la 

importancia del desarrollo en su país en 
decenas de aulas de diferentes centros 
educativos maristas del centro peninsular.  
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Mwaniki no deja indiferente a nadie y su fuerza y autenticidad como persona y 

profesional han hecho que SED desee seguir trabajando con ella en muchas 
iniciativas más. Así lo reconoce el director de la Organización, que coordina esta 

semana las visitas y actos de confraternización de Esther en Madrid y alrededores.  
 

 
Y como siempre, nuestras Hermanas que con tanta delicadeza, responsabilidad, 

perseverancia van preparándose en las vacaciones para elaborar ya formalmente 

nuestros estudios, pero eso sí... 

¡A la orden del día!... Modernizándose, para que así nos sea más fácil y práctico 

nuestros estudios con las motivación en un condensado: un USB, memoria, o como se 

llame. 

Felicitaciones por ese gran entusiasmo. 

 

DDEESSDDEE  CCUUEERRNNAAVVAACCAA  

Hna. Rebeca Pruneda Pardo, cvi 
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Nota ya mejoraron: índice, los apartados muy bien señalados y comenzar con nuestro 

Papa Francisco. 

Ahora quiero contarles algo acerca de mis pinturas: Al leer el documento de B. XVI del 

Mutuo Proprio “Porta Fidei” decidí ilustrarla para que mis Hermanas que no la leen la 

vieran más clara.  

 

La puerta abierta y la niña vestida de ropón con encaje, el agua cayéndole de una 

concha, y le fui agregando al paisaje, los otros detalles para que hubiera novedad en los 

demás días: una maleta o veliz, o mochila, morral con dinero, las huellas de sangre de 

Jesús, la flecha del camino: el Evangelio y al final a Cristo resucitado esperándonos y en 

el cielo la estrella de “María Esperanza nuestra”... y el día 11 de septiembre una figura 

volátil de Nuestra Venerable Madre que sale al cielo...  

Después me vino la inspiración de mandarle la foto al Santo Papa Francisco para que la 

viera junto con el Papa Emérito (el abuelo, como él lo llama) a Benedicto XVI. 

Junto con esa foto, mande la del logo del año de la Fe a colores que hice para el ambón, 

una alegoría de la paloma y el abrazo del Papa que apoya al “El Observatorio Romano” 

en su XVIII aniversario y el águila grande con el emblema de “nuestras fiestas patrias”. 

Esto lo mandé a la Embajada del Vaticano en México y quedaron de enviarlo rápido, 

aparte de una carta. 
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Con todo esto que les digo se darán cuenta de que me patina “un poco”. También para 

cuando me toca rezar el Rosario quiero compartirles algunas ideas que (me han 

resultado) creo pueden servirles. Por ejemplo el letrero “Dios nos hizo un regalo de 

amor que no tiene precio” lo escribí en una caja grande como regalo, y dentro una 

pintura de la Virgen con el Niño, además unas bolsitas con cajitas de fomy dibujadas y 

adornadas con moño, unas casuelitas, jarritos, etc. para recordarnos de “ese gran regalo 

de Dios”. Otro fue unos pescaditos de fomy para recordar la multiplicación de panes y 

peces, para rezar por tantos millones (8 y más) que no tienen que comer. 

Para el Rosario Misionero las flores (en fomy) con los colores del continente y otros días 

con estrellas también de esos colores, etc. 

En el mueble grande o mural pegué: el letrero del DOMUND con los colores de los 

continentes y lo demás a ver si sale la foto. 
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"Queridas Madres y Hermanas de mi Congregación, quiero a través de 

este medio darles las gracias a todas y cada una de ustedes por su 

oración para mi cirugía, aquí palpé el poder de la oración y su 

misericordia ya que fue una cirugía complicada pues además de lo 

delicado soy diabética e hipertensa, pero por algo el Verbo Encarnado me  

da otra oportunidad, a los ocho días de la operación me dio un coma 

diabético que creían que me moría yo no recuerdo nada solo cuando 

desperté estaban en el cuarto, los doctores, la ambulancia, las hermanas 

con cara de susto dicen que me bajó el azúcar a 50 e inmediatamente 

después me subió a 300, gracias a Dios me estoy recuperando muy bien 

ya casi camino sola sin andadera, veo palpable el poder maravilloso de la 

oración y de la fe en Jesús Verbo Encarnado y de su Santísima Madre,  

que me da la gracia para poder seguir sirviéndolos con mi eterna gratitud 

diariamente y hasta que El quiera llevarme rezaré todas las noches una 

decena de esta oración que invente " quiero, deseo y necesito estar bien y 

que llenes de gracias y bendiciones a todas las personas que pidieron por 

mi salud" GRACIAS MADRES Y HEMANAS  Siempre las llevaré en mi 

corazón.  

Hna. María Luisa Gutiérrez Burgos cvi 

 

SÍ AQUÍ ESTOY,  
 
Sí aquí estoy, 

Adorando el misterio de Dios hecho hombre, 
Admirando la entrega del Verbo al misterio de su amor misericordioso a 
cada una de nostras. 
 

AAGGRRAADDEECCIIMMIIEENNTTOO  
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Sí aquí estoy, 

Agradeciendo a Dios Padre el don de su amor, su perdón, su misericordia 
infinita hacia nuestra querida Congregación del Verbo Encarnado, en 
cada una de las hermanas que la conformamos. 
 

Sí aquí estoy 
Para decir: “Te adoro y te amo con todo mi corazón” 
Bendito seas porque me permitiste celebrar con mis hermanas CVI y 
hermanos de familia tu amor y tu misericordia.  
Sí, Alabado, bendito y ensalzado para siempre seas. 

 
Hna. Luz de Lourdes Berrios Fernández cvi 1963-2013  
 

 

 

 

MUCHAS FELICIDADES A LAS HERMANAS QUE CELEBRARON SU 

ANIVERSARIO DE PROFESIÓN RELIGIOSA EN EL 2013  

50 Años de Vida Religiosa  

Hna. María Tenorio Cancino 

de Jesús Hostia 

Hna. Luz de Lourdes Berrios Fernández 

de María Inmaculada 

Hna. María Guadalupe 

Polo Polo 

FFEELLIICCIITTAACCIIOONNEESS  



75 
 

del Sagrado Corazón 

Hna. Martha Martínez Campos 

de la Preciosa Sangre 

Hna. Gloria Josefina Vargas Mendoza 

de Jesús Hostia 

25 Años de Vida Religiosa  

Hna. Silvia Pérez Osorio 

de María Inmaculada 

Hna. Enedina Cruz Somera 

del Santísimo Sacramento 

Hna. Martina Cruz Ponce 

de María Inmaculada 

Hna. María Catalina Paredes Prado 

de Jesús Crucificado 

Hna. Graciela Manríquez Núñez 
de Jesús Eucaristía 

Hna. María del Rayo Mancera 

Rangel 

de Jesús Eucaristía 

Hna. Laura María Alejandri 

Rodríguez 

de Jesús Sacerdote 

Hna. Epifanía Cuéllar Hipólito de Jesús Eucaristía 
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†El Sr. Marcelo Polo Polo hermano de nuestra Hermana María Guadalupe Polo Polo 

falleció el día 23 de septiembre de 2013 en Tatauzoquico, Puebla. 

†El Sr. Salvador González González hermano de nuestra Hermana María de Lourdes 

González González falleció el día 12 de octubre en León Guanajuato. 

†La Sra. Rosa Núñez Salinas hermana de nuestra Hermana Amparo Núñez Salinas 

falleció el día 17 de octubre de 2013 en Tampico. 

†La Sra. Eufemia Díaz Cardoza abuelita de nuestra Hermana Rosa Flores Bautista falleció 

el día 2 de noviembre de 2013 en Oaxaca. 

À La Srita. Carlota Tejeda Castellanos hermana de nuestra hermana Aurorita Tejeda 

falleció el 5 de Noviembre en Guadalajara Jal. a los 85 años. 

†La Sra. María del Refugio Solorio A. mamá de nuestra Hermana María Dolores 

Hernández Solorio falleció el día 26 de noviembre de 2013 en La Barca, Jal.  

 
 

¡DESCANSEN EN PAZ! 

 

OOBBIITTUUAARRIIOO  


